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Судите губернатора по делам его
31 марта на сессии Орловского об-

лсовета губернатор Клычков будет 
рассказывать депутатам о работе реги-
онального правительства, которое он 
возглавляет, в 2022 году. Именно рас-
сказывать, а не отчитываться, хотя в 
повестке дня выступление Клычкова 
официально именуется отчетом. Но, на 
наш взгляд, депутатам предстоит вы-
слушать именно рассказ, а не отчет, по-
скольку рассказать, как известно, мож-
но все что угодно. А что неугодно – не 
рассказывать. И, действительно, Клыч-
кову есть о чем молчать. Ну а мы мол-
чать не будем. И расскажем о той сто-
роне деятельности губернатора-комму-
ниста, о которой он вряд ли скажет хоть 
слово с трибуны в круглом зале облад-
министрации 31 марта. У этой деятель-
ности имеются характерные черты, и 
складывались они в течение несколь-
ких лет губернаторства Клычкова. Их 
и обрисуем. 

ДОлгИ ИДУт в рОст
Для начала – несколько скучных 

цифр, характеризующих финансовую 
политику Клычкова и его команды. 

Стабильный рост государственного 
долга Орловской области – пожалуй, 
один из главных показателей «эффек-
тивности» губернатора. 

Орловская область входит в число 
лидирующих субъектов, где государ-
ственный долг на 1.01.2023 год состав-
лял 22,037 млрд рублей

За последние 3 года госдолг регио-
на увеличился на 4,2 млрд рублей. Так, 
если на 1.01.2020 года он составлял 17,8 
млрд рублей, то на 1.01.2023 года увели-
чился до 22,037 млрд рублей. При этом 
за последний год сумма государственно-
го долга выросла более чем на два мил-
лиарда рублей – с 20 млрд рублей (на 
1.01.2022) до 22,037 млрд (на 1.01.2023).

Много это или мало? Для сравне-
ния: в соседней, Курской области, по 
данным Минфина на 1 марта 2023 года, 
сумма госдолга составляет 10,3 милли-
арда рублей, в Брянской – 11 миллиар-
дов, в Липецкой – 13,3 миллиарда, в Во-
ронежской – 20,9 миллиарда. При этом, 
как отмечает телеграм-канал «Акценты 
средней полосы», «сам по себе расту-
щий госдолг еще не означает катастро-
фу. Многое зависит от размера и потен-
циала роста региональной экономики». 
Авторы канала сравнивают Орловскую 
область с ее «крохотным бюджетом» и 
долгом в 22 миллиарда, и Воронежскую, 
задолжавшую немногим меньше. При 
этом, как отмечает телеграм-канал, эко-
номика Воронежской области «в разы 
мощнее соседской, и шансов выбрать-
ся из долговой ямы у нее куда больше».

Что же касается нашего региона, то 
по итогам 2022 года объем государствен-
ного долга составил 75% от суммы нало-
говых и неналоговых доходов областно-
го бюджета. И, скорее всего, продолжит 
расти. Растет и долг областной столи-
цы – города Орла, который на сегод-
няшний день составляет около 3,5 мил-
лиарда рублей (с учетом кредиторской 
задолженности).

Неслучайно Министерство финан-
сов РФ признает Орловскую область 
одним из худших субъектов по управле-
нию финансами, поскольку региональ-
ная власть не исполняет обязательств по 
сокращению госдолга, своевременности 
его погашения и неэффективно исполь-
зует бюджетные средства (как, впрочем, 
и муниципальная – в лице мэра Орла 
Парахина). Отметим, что «неэффектив-
но» – это еще мягко сказано. Если же 
говорить не мягко, а правду, то за годы 
губернаторства Клычкова в Орловской 
области сложилась практика откровен-
ного воровства бюджетных средств при 

исполнении государственных и муни-
ципальных контрактов. И это еще одна 
показательная черта, характеризующая 
управленческий уровень губернатора-
коммуниста и его подчиненных. 

сплОшНОе мОшеННИчествО
Сообщения правоохранительных ор-

ганов о возбуждении уголовных дел по 
фактам хищений бюджетных средств 
подрядчиками при попустительстве, а 
порой и прямом участии чиновников 
разных уровней в последние годы стали 
для орловчан привычными. Причем до 
такой степени что трудно назвать объ-
ект, который за период клычковского 
правления построили или отремонти-
ровали бы, не украв ни рубля. Перечис-
лим несколько самых ярких примеров. 
На первом месте здесь, безусловно, идут 
мосты. 

Итак, при строительстве и ремонте 
Красного моста и моста Дружбы в Ор-
ле, моста через реку Сосну в Ливенском 
районе правоохранительными органа-
ми выявлены факты мошенничества, на-
несшие ущерб бюджету области в сумме 
около 190 млн рублей, возбуждены уго-
ловные дела. Работы на этих объектах 
выполнялись подрядной организацией 
ООО «Ремспецмост» (подробнее об этом 
и других подрядчиках мы расскажем в 
следующем разделе). Хищениям способ-
ствовало отсутствие должного контро-
ля со стороны должностных лиц админи-
страций муниципальных образований и 
правительства Орловской области.

При проверке целевого и эффектив-
ного расходования бюджетных средств 
на реконструкцию моста через реку Зу-
шу в Мценске выяснилось, что в резуль-
тате недобросовестных действий под-
рядчика опять же при отсутствии долж-
ного контроля со стороны чиновников 
администрации города Мценска бюдже-
ту причинен ущерб на сумму 35 миллио-
нов рублей, возбуждено уголовное дело 
по признакам мошенничества.

Более 18 миллионов рублей было по-
хищено при благоустройстве Детского 
парка в городе Орле. По данным обсто-
ятельствам возбуждено два уголовных 
дела.

Установлены факты хищения бюд-
жетных средств в сумме 4,1 миллиона 
рублей при строительстве физкультур-
но-оздоровительного комплекса в дет-
ском спортивно-оздоровительном лаге-
ре «Ветерок». Виновному должностно-
му лицу, руководителю КУ «Орелгосза-
казчик» А. Васильеву вынесен приговор 
– лишение свободы сроком на 2,5 года 
по делу о превышении полномочий при 
реализации нацпроекта «Демография».

Бывшего первого вице-мэра Орла 
Олега Минкина, который курировал 
строительство, благоустройство, дороги 
и транспорт, подозревают в злоупотре-
блении полномочиями при согласовании 
ремонта площади Маршала Жукова, по-
сле которого региональное управление 
СКР возбудило уголовное дело о мошен-
ническом хищении подрядчиком 15 мил-
лионов рублей. 

Уголовное дело о злоупотреблении 
должностными полномочиями (ч. 3, ст. 
285 УК РФ) возбуждено против бывше-
го главы администрации Орловского 
района Юрия Парахина и его замести-
теля Вячеслава Селютина после ремон-
та дороги в Орловском районе. Выявле-
но нецелевое использование бюджет-
ных средств в сумме около 14 миллио-
нов рублей.

При проверке эффективности ис-
пользования средств областного бюд-
жета, выделенных на обеспечение пре-
доставления жилых помещений детям-
сиротам в Троснянском районе, уста-
новлено, что в нарушение требований 

законодательства должностными лица-
ми администрации Троснянского райо-
на за счет средств бюджета были при-
обретены квартиры, не отвечающие 
требованиям, предъявляемым к жилым 
помещениям, – те самые печально зна-
менитые то ли бараки, то ли бытовки, в 
которые троснянские чиновники засе-
лили сирот и которые в свое время так 
возмутили областного прокурора Вла-
дислава Малкина. При этом, как уста-
новили правоохранители, непригодное 
жилье еще и приобрели по завышенной 
стоимости.  В результате СУ СК России 
по Орловской области возбудило уголов-
ное дело в отношении бывшего директо-
ра ООО «Гранит», подозреваемого в мо-
шенничестве. К уголовной ответствен-
ности были привлечены заместитель 
главы района и два сотрудника админи-
страции, получившие по приговору суда 
от 3 до 5 лет лишения свободы.

При строительстве футбольного поля 
с искусственным покрытием в Орлов-
ском районе Орловской области в рам-
ках реализации государственной про-
граммы Орловской области «Развитие 
физической культуры и спорта» и наци-
онального проекта «Демография» под-
рядчик указал недостоверные сведения 
в актах о приемке выполненных работ. 
Сумма ущерба превысила 12 миллионов 
рублей. Результат – уголовное дело все 
по той же 159-й статье (мошенничество, 
совершенное в особо крупном размере).

Ущерб в сумме 7 миллионов рублей 
был причинен бюджету города Орла при 
закупке продуктов питания для город-
ских школ (так называемых сухих пай-
ков). Как выяснилось, заказчиками бы-
ли допущены нарушения при обоснова-
нии начальной (максимальной) цены, а 
также процедуры заключения контрак-
тов. Контракты были заключены с един-
ственным поставщиком и по завышен-
ным ценам. По данным обстоятельствам 
возбуждены уголовные дела, в том чис-
ле и в отношении должностного лица ад-
министрации г. Орла, ведутся следствен-
ные действия.

Наконец, буквально на днях стало из-
вестно, что прокуратура направила в суд 
уголовное дело в отношении бывшего 
начальника УКС города Орла Дмитрия 
Кузнецова, которого обвиняют в злоу-
потреблении полномочиями и воспре-
пятствовании предпринимательской 
деятельности.

Теперь перейдем к нескольким «стра-
тегическим» объектам, которые тот же 
губернатор Клычков любит преподно-
сить как свои достижения – настоящие 
или будущие, несмотря на то, что дела на 
них идут далеко не так гладко, как хоте-
лось бы областному начальству. 

Прежде всего речь пойдет о строи-
тельстве школы на улице Зеленина в 
Орле. Как известно, срок ее сдачи пере-
несен на год, но это еще полбеды. В ре-
зультате несоблюдения условий заклю-
ченного контракта, а также недобро-
совестности подрядчика строящийся 
объект может обойтись бюджету значи-
тельно дороже, чем предполагалось из-
начально. При этом следует учесть, что 
правоохранительные органы уже вскры-
ли хищение 30 миллионов рублей при 
строительстве школьной спортплощад-
ки. В итоге УМВД России по Орловской 
области возбудило в отношении долж-
ностных лиц  подрядчика (ООО «Тех-
спецкомплект») и субподрядчика (ООО  
«Р-Спорт») уголовное дело – разумеет-
ся, по статье мошенничество. 

Аналогичным образом – из-за не-
добросовестности подрядчика и от-
сутствия должного контроля со сторо-
ны заказчиков – произошло удорожа-
ние строительства детского сада по ул. 
Ливенской в Орле.  Стоимость объекта 

выросла на 116 миллионов рублей, то 
есть почти в 2 раза по сравнению с пер-
воначальной утвержденной сметой. А 
самое интересное, что «непредвиден-
ные» расходы компенсировались… за 
счет средств резервного фонда Прави-
тельства Орловской области. При этом 
резервный фонд Правительства на 
2022 год составлял всего 50 миллионов 
рублей.

В заключение расскажем об объек-
тах из группы риска. Один из них – пре-
словутый аэропорт «Южный», который 
Клычков обещал построить, еще пребы-
вая в статусе и. о. губернатора. Не про-
шло и пяти лет, как в ноябре 2022 года 
«Орелгосзаказчик» заключил контракт с 
НАО «Ирмаст-Холдинг» на выполнение 
работ по реконструкции объектов аэро-
портового комплекса Орел «Южный» (1-
й этап: доведение инфраструктуры аэро-
порта до требований, предъявляемых к 
посадочным площадкам).

Стоимость контракта составила 1 
миллиард 10 миллионов рублей, при 
этом заключен он с единственным по-
ставщиком, и, соответственно, никакого 
снижения стоимости при торгах не бы-
ло. Спустя считанные дни после заклю-
чения контракта на счёт подрядчика был 
перечислен авансовый платёж в разме-
ре 404 миллионов рублей. И это при от-
сутствии инженерных изысканий, про-
ектной документации, госэкспертизы, 
то есть в нарушение нормы федерально-
го законодательства. Согласитесь, очень 
напоминает историю с Красным мостом, 
где подрядчик просто растратил аванс, 
хотя и проект, и госэкспертиза в том слу-
чае имелись. Интересно, может ли Клыч-
ков поручиться, что деньги с аэропорта 
не улетят так же, как они уплыли с Крас-
ного моста? Сомневаемся. 

Ну и, наконец, про самый известный 
и самый проблемный орловский объект 
– многострадальный «Титаник», то есть 
корпус областной клинической больни-
цы, который не могут построить с 2006 
года. Мало того, прежними подрядчика-
ми на строительстве «Титаника» было 
украдено почти 230 миллионов, и уголов-
ное дело по факту мошенничества рас-
следуется до сих пор.

Как известно, на завершение стро-
ительства этого важнейшего социаль-
ного объекта из федерального бюдже-
та планируют выделить около 6 милли-
ардов рублей. При этом осваивать день-
ги будет московская фирма с уставным 
капиталом 10 тысяч рублей, которая, по 
данным «СПАРК-Интерфакс», послед-
ний раз исполняла госконтракты в 2016-
2017 годах. Что вызывает вполне объяс-
нимые сомнения – причем, продиктова-
ны они не столько репутацией фирмы (о 
которой в Орле до последнего времени 
ничего известно не было), сколько тем, 
что именно эту компанию выбрали ор-
ловские чиновники. Потому что, как по-
казывает практика, индивидуальный и 
весьма специфический подход к выбо-
ру подрядчиков стал в нашей области 
характерной приметой «клычковского» 
времени.

ИсКУсствеННый ОтбОр
Разумеется, губернатор подрядчиков 

не выбирает. Выбирают их чиновники 
разного уровня, представляющие орга-
низации-заказчики. Тем не менее в ре-
гионе существует неофициальный пе-
речень так называемых «любимых под-
рядчиков губернатора», которые на 
протяжении нескольких лет получают 
десятки самых денежных, самых лако-
мых контрактов. Что, естественно, на-
водит на нехорошие мысли о коррупци-
онных связях, а в ряде случаев эти мыс-
ли находят подтверждение в виде воз-
бужденных уголовных дел. Расскажем 
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Судите губернатора по делам его
о нескольких фаворитах, весьма 
успешно для себя осваивающих бюд-
жетные деньги в Орловской области.

Начнем с ООО «Монолит Строй». 
Компания с уставным капиталом 10 
тысяч рублей зарегистрирована в Мо-
скве. Имеет обособленное подразде-
ление, зарегистрированное на терри-
тории Орловской области, в котором 
числятся всего четыре человека. При 
этом в 2020-2023 годах с ООО «Моно-
лит Строй» заключено 18 госконтрак-
тов на сумму 2 миллиарда 353 милли-
она рублей. В их числе контракт на 
строительство и ремонт автомобиль-
ной дороги в Кромском и Сосковском 
районах (стоимость контракта 677 млн 
рублей), контракт на ремонт автомо-
бильной дороги общего пользования 
регионального значения Болхов – Ви-
тебск в Хотынецком районе Орлов-
ской области (стоимость контракта 
351 млн рублей), контракт на ремонт 
ул. Пионерской в г. Орле (стоимость 
контракта 72 млн рублей), контракт на 
выполнение работ по реконструкции 
автомобильной дороги «Дмитровск – 
Кромы – Красниково» в Кромском 
районе (стоимость работ 172,8 млн ру-
блей), контракт на выполнение работ 
по реконструкции автодороги «Ливны 
– Красная Заря – Успенье» в Крас-
нозоренском районе (стоимость кон-
тракта 144,3 млн рублей) и так далее, 
и так далее… При этом из шести кон-
трактов, заключенных с ООО «Моно-
лит Строй» в 2022 году, в четырех фир-
ма выступала в качестве единственно-
го поставщика, то есть получила их 
фактически без конкурса.

Еще один «любимчик» областных и 
муниципальных властей – ООО «Газ-
ресурс». По сравнению с московски-
ми коллегами это более солидная во-
ронежская фирма с уставным капи-
талом 100 тысяч рублей и штатом 26 
человек. Правда, по объемам освоен-
ных средств она значительно уступа-
ет «Монолит Строю»: за 2020-2022 го-
ды «Газресурс» получил в Орловской 
области 17 госконтрактов на сумму 
1 миллиард 026,4 миллиона рублей. 
Примечательно, что 12 контрактов на 
общую сумму более 600 миллионов 
рублей было заключено в 2022 году, 
несмотря на то, что годом ранее тот 
же самый подрядчик оскандалился с 
ремонтом улицы Октябрьской в Ор-
ле, и губернатор Клычков публично 
требовал от мэра Парахина покарать 
провинившуюся фирму. Последний, в 
свою очередь, обещал самые жесткие 
кары, тем более что «Газресурс» так-
же публично обвинил мэрию в том, 
что чиновники якобы просили пере-
числить на счета конкретных органи-
заций некую «благотворительную» 
помощь. Однако потом все как-то 
устаканилось – и «Газресурс» благо-
получно продолжил свою плодотвор-
ную деятельность в регионе. 

Но, конечно, безусловным фавори-
том в этом рейтинге является извест-
ное сегодня всей области ООО «Тех-
спецкомплект», которое, несмотря на 
целый ряд уголовных дел, осваивало и 
осваивает народные деньги на самых 
известных объектах. В активе фир-
мы любимого подрядчика Клычкова 
Михаила Маркина – ремонт площа-
ди Маршала Жукова (цена контрак-
та – 71,4 млн рублей, похищено 15 
млн рублей), благоустройство терри-
тории «Детского парка» в Орле (це-
на контракта – 87,9 млн рублей, по-
хищено 18 млн рублей), про школу на 
ул. Зеленина, где похищено 30 млн ру-
блей, говорилось выше. Эти и прочие 
(в том числе налоговые) нарушения 
не помешали «Техспецкомплекту» 

с завидным постоянством получать 
подряды на благоустройство и стро-
ительство объектов в Орле и области 
– всего с фирмой Маркина заключе-
но 18 госконтрактов на сумму 1,9 млрд 
рублей.

Естественно, при таких аппетитах, 
при таких принципах отбора подряд-
чиков и при такой неслыханной ще-
дрости при финансировании объек-
тов область будет и дальше купаться 
в долгах как в шелках, обрастать дол-
гостроями и проваливать националь-
ные проекты. На этих провалах оста-
новимся отдельно. Хотя бы вкратце.

Яркие провалы
По информации прокуратуры Ор-

ловской области, в 2022 году проку-
рорами были выявлены многочислен-
ные нарушения в рамках реализации 
национальных проектов. В частности, 
это факты несоблюдения сроков кон-
трактов, некачественное выполне-
ние строительных работ, отсутствие 
контроля и претензионной работы со 
стороны заказчиков, несвоевремен-
ное заключение контрактов и хище-
ния денежных средств.

Среди самых ярких примеров – хо-
рошо всем известные и уже упоминав-
шиеся выше долгострои – Красный 
мост, школа на улице Зеленина, дет-
ская поликлиника в Ливнах… Оправ-
дывая провалы, областные чиновники 
на голубом глазу пеняют на подрядчи-
ков. Так, например, в феврале нынеш-
него года на заседании профильного 
комитета облсовета руководитель об-
ластного департамента экономическо-
го развития и инвестиционной деятель-
ности Сергей Антонцев, объясняя де-
путатам, почему в ходе реализации нац-
проектов область не сумела достигнуть 
ряда целевых показателей, заявил, что 
чиновников подводят подрядчики: де-
скать, некоторые из них, заходя на объ-
екты, изначально имеют преступный 
умысел. Такого цинизма депутаты тер-
петь не стали (достаточно вспомнить, 
с каким напором и какими способами 
именно городские и областные власти 
«заводили» на Красный мост белгород-
скую фирму «Ремспецмост») – Вдовин 
тут же резко парировал: 

– Если бы эти предприниматели 
не получали поддержку в кабинетах 
– всё было бы по-другому. Мы знаем 
уголовные дела по Орёлгосзаказчи-
ку, мы знаем ваших коллег, которые 
под домашним арестом сидят. Ну, что 
Вы? Вам фамилии назвать, людей, ко-
торые работали в этом здании? (зда-
ние правительства Орловской обла-
сти. – Прим. ред.) https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/deputaty-
orlovskogo-oblsoveta-rasskazali-o-
provalah-nacproektov-i-nameknuli-na-
vinovnyh/ 

О том, что по нацпроектам подряд-
чики «работают» в связке с чиновни-
ками, говорят и результаты проверок 
и контрольных мероприятий: в

в сфере осуществления закупок 
для государственных нужд выявлены 
нарушения на сумму 83,9 млн рублей, 
в их числе – упущенная возможность 
экономии бюджетных средств за счет 
необоснованного завышения началь-
но-максимальных цен на оборудова-
ние в рамках исполнения националь-
ных проектов «Образование», «Здра-
воохранение» на сумму 78,5 млн 
рублей.

Всего же по материалам прокурор-
ских проверок в этой сфере в 2022 го-
ду возбуждено 33 уголовных дела! 

Примечательно, что подавляющее 
большинство нарушений было выяв-
лено правоохранительными органами. 

А вот Контрольно-счетная палата по-
добными результатами проверочных 
мероприятий похвастаться не может, 
хотя в то время, когда ее возглавлял 
Иван Левин, именно материалы КСП 
становились поводом для работы си-
ловиков и в последующем – для воз-
буждения громких уголовных дел. Од-
нако, после того как Левина сменил 
протеже губернатора Клычкова Кон-
стантин Паршин, подобная практика 
прекратилась: КСП взяла курс на вы-
явление так называемых технических 
нарушений – как правило, это нару-
шения правил ведения бухгалтерского 
учета, прочих «мелочей». По результа-
там контрольных мероприятий в 2021-
2022 годах ни одного уголовного дела 
возбуждено не было. 

Заметим, что провалы в реализа-
ции нацпроектов не ограничивают-
ся только пресловутыми долгостроя-
ми. Так, например, Клычков и коман-
да фактически полностью провалили 
региональный проект «Комплексная 
система обращения с твёрдыми ком-
мунальными отходами» нацпроек-
та «Экология». Об этом «ОС» писала 
неоднократно, но все же напомним: в 
Орловской области за четыре года му-
сорной реформы не введен в эксплуа-
тацию ни один современный полигон 
для захоронения отходов, действую-
щие – в Мценске и Ливнах – пере-
полнены, мценский полигон эксплуа-
тируется с массой нарушений, созда-
ет угрозу для экологии города и рай-
она, жители требуют его закрытия. В 
области крайне плохо обстоят дела с 
сортировкой мусора. При этом вме-
сто решения этих острых проблем 
областные власти намереваются от-
крыть мусороперерабатывающий 
комплекс и полигон в заповедной бал-
ке Непрец, в непосредственной бли-
зости от жилых кварталов орловско-
го микрорайона Лужки.

Более чем печально обстоят де-
ла в сфере реализации нацпроек-
тов «Здравоохранение» и «Демогра-
фия». Орловская область в антилиде-
рах по числу онкологических заболе-
ваний и смертности от них. У нас одни 
из самых низких зарплат в медицине, 
огромный дефицит медиков, хрони-
ческая нехватка льготных лекарств… 
Как итог – весьма плачевная демо-
графическая ситуация. В 2022 году 
естественная убыль населения ре-
гиона составила 8303 человека. Чис-
ло умерших превысило число родив-
шихся в 2,5 раза. В «Демографиче-
ском рейтинге регионов – 2022» Ор-
ловщина заняла пятое место с конца, 
понизив свое положение по сравне-
нию с прошлым годом на три пункта 
– с 78-го до 81-го места. 

Все это – реальные, а не деклари-
руемые итоги деятельности губер-
натора и областного правительства, 
о которых, повторим, Клычков вряд 
ли расскажет с трибуны. По неписа-
ной традиции губернатор, полагаем, 
«завалит» депутатов внушительны-
ми цифрами освоенных бюджетных 
средств и перечнем реализованных 
программ. Цену этим рассказам де-
путаты, конечно, знают – они ведь, в 
отличие от Клычкова, живут не в вир-
туальной реальности, как и их изби-
ратели, которые судят о результатах 
работы чиновников по разбитым до-
рогам, закрытым мостам, развалива-
ющимся ФАПам, очередям в поликли-
никах, низким зарплатам, горам мусо-
ра и прочим «прелестям» орловской 
жизни. Другой вопрос, как оценят на-
родные избранники эти результаты? 
Как и положено, по делам? Или опять 
поверят на слово?

комментирует депутат 
орловского облсовета 
игорь рыбаков:

– От доклада-расска-
за товарища Клычкова 
никаких сенсаций на те-
му экономических про-
рывов в нашей области я 
не жду!

Хотя уверен, доклад-
рассказ будет бодр и 
оптимистичен!

Но так ли все на самом 
деле? Нет, далеко не так, 
как товарищ Клычков до-
кладывал нам на инвест-

послании, когда сразу по-
сле его непродолжитель-

ного выступления с «веселыми картинками» и 
диаграммами первый ряд зрителей поспешно 
покинул зал, и Клычкову пришлось рассказы-
вать своим подчиненным, как в регионе все рас-
тет и колосится!

 Депутаты Справедливой команды областно-
го и городского советов слушали эти россказ-
ни и похвалы в адрес Клычкова до конца меро-
приятия исключительно в познавательных це-
лях, вспоминая при этом сказку Андерсена про 
голого короля, хотя в нашем случае правильнее 
было бы говорить про голого «воеводу»…

   За пять лет горе-правления Андрей Клычков 
так и не сумел создать полноценный работоспо-
собный управленческий коллектив. За эти годы 
сменилось более тридцати ключевых управлен-
цев в его команде. Самые «яркие» ее представи-
тели – это Тиньков, Крымова и Нордстрем. При 
этом две последние, поработав в областном пра-
вительстве более трех лет, согласно региональ-
ному закону получат солидную надбавку к пен-
сии. Правда, остаётся вопрос – за что? Что цен-
ного и полезного эти дамы сделали для нашего 
региона? На мой взгляд, ничего! 

Мне вспоминается, как однажды я задал Кры-
мовой несколько простейших вопросов по про-
блемам ремонта учебных заведений! Ответа ни 
на один вопрос от нее я так и не получил! А кто 
брал на работу такого специалиста? Клычков! 
И в этом случае приходит на память старинная 
русская поговорка: каков поп, таков и приход!

Хочу напомнить: товарищ Клычков – это 
главный распорядитель бюджетных средств 
региона, и он в ответе за каждый бюджетный 
рубль! И, как мы видим, на протяжении всех пя-
ти лет его работы в регионе происходят хище-
ния бюджетных средств в особо крупном раз-
мере. И, как ни странно, на пару с ним финансо-
выми потоками в столице нашей области рулит 
подследственный, пока еще мэр, Парахин, кото-
рый, как и Клычков, везде оказывается ни при 
чем… А при уголовных делах остаются их подчи-
ненные – блохины, васильевы, селютины, мин-
кины, кузнецовы – всех и не перечислишь… 

Очень наглядный пример – дело о хищении 
бюджетных средств на строительстве корпуса 
областной больницы, который в народе прозва-
ли Титаником. Как известно, это дело передали 
в суд. Судят подрядчиков, которые, по версии 
следствия, похитили более двухсот миллионов 
бюджетных рублей.

При этом любой грамотный человек знает, 
что похитить такую крупную сумму бюджет-
ных денег ни один подрядчик без сговора с чи-
новниками, которые по долгу службы курирова-
ли строительство «Титаника», просто не может.

И тогда сразу же возникает вопрос: а кто из 
членов правительства области курировал этот 
важный объект? Ответ известен: член прави-
тельства Орловской области, заместитель гу-
бернатора по финансовым вопросам Юрий 
Парахин.

И возникает, на мой взгляд, более чем стран-
ная ситуация: подрядчики идут под суд, а тот, кто 
авансировал, перечислял бюджетные средства, 
не предусмотрел возможные риски, остаётся на 
свободе? Так что это было за расследование? И 
кто у кого получает зарплату? 

Подобных примеров за период губернатор-
ства Клычкова можно привести множество: как 
говорится в русской поговорке, чем дальше в лес 
– тем больше дров…

Так что 31 марта мы в очередной раз выслу-
шаем рассказ Клычкова о его «успешной» дея-
тельности, которая, как считаю я и мои коллеги 
из Справедливой команды, к сожалению, целе-
направленно ведет наш регион к банкротству.

игорь
рыбаков
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Егор КагарлинсКий

Мэр Орла Юрий Парахин – чиновник, 
как принято сегодня говорить, крайне ток-
сичный. Это качество определяется не толь-
ко характером его неоднозначной личности, 
но и тем, что сам он, его друзья, деловые пар-
тнёры и ближайшие подчинённые в послед-
ние три года оказались вовлечёнными в че-
реду возбуждённых и расследуемых уголов-
ных дел, а также доследственных проверок 
по сообщениям о преступлениях, которые 
находятся в разной степени проработки сле-
дователями сУ сК россии по Орловской об-
ласти, УФсБ и УМВД.

Парахин впервые занял государствен-
ную должность Орловской области (заме-
стителя председателя областного прави-
тельства – руководителя финансово-эко-
номического блока) в 2009 году. с 2009 по 
2021 год в отношении него было возбужде-
но лишь одно уголовное дело по обвинению 
в незаконной предпринимательской дея-
тельности, которое было успешно развале-
но и прекращено в 2015 году, хотя и без воз-
мещения ему имущественного вреда. Бы-
ли ещё две проверки – на предмет его уча-
стия в продаже крупнейшего агрохолдинга 
региона «Орловская нива» и в организации 
хищений во время строительства станции 
обезжелезивания.

Мэр Орла Юрий Парахин

В 2021-2022 годах непосредственно в от-
ношении мэра было возбуждено два уго-
ловных дела (халатность и злоупотребление 
должностными полномочиями, повлекшее 
ущерб в особо крупном размере), возбуж-
дено уголовное дело по неуплате налогов в 
особо крупном размере фирмами, в кото-
рых мэр и его родственники были учреди-
телями, ещё одно дело расследуется по фак-
ту мошенничества при строительстве доро-
ги к его особняку, проводились и проводят-
ся проверки в отношении мэра (взятка от 
ООО «ГазРесурс), незаконное вмешатель-
ство в ход выборов, неправомерная приёмка 
моста «Дружба» и пр. Расследуется уголов-
ное дело в отношении группы лиц (хищение 
бюджетных средств во время реконструк-
ции различных объектов в Орле и области), 
причём среди обвиняемых – первый заме-
ститель Парахина Олег Минкин. В отноше-
нии двух других первых заместителей мэра 
Ирины Провалёнковой и Вадима Ничипоро-
ва СУ СК России по Орловской области про-
водятся проверки (вмешательство в ход вы-
боров и взятка).

Список можно продолжить, но самое по-
казательное, что пока во всех уголовных де-
лах, связанных с мэром Орла и расследуемых 
СКР, даже в тех, в ходе которых уже было со-
гласовано и предъявлено окончательное об-
винение, отсутствует одна важная позиция: 
до 24 марта 2023 года обвинительное заклю-
чение в прокуратуру не передавалось, и, со-
ответственно, уголовные дела не передава-
лись в суд.

О том, какие именно уголовные дела и 
проверки в отношении мэра Орла были воз-
буждены и проводятся, и почему уже вро-
де бы расследованные уголовные дела не 
передаются в суд, мы рассказываем в этой 
статье.

Юрий Парахин – чиновник, который 
сплёл вокруг себя паутину из возбуждённых 

уголовных дел и перспектив на возбуждение 
новых. Сейчас он сам напоминает паука, ко-
торый запутывается в собственной паутине. 
Но ему пока удаётся уходить от ответствен-
ности, в чём ему сильно помогают неторопли-
вые расследования, которые ведут орловские 
следователи. Мы уже писали о том, что одно 
из дел – это классический пример волокиты. 
Но, повторяем, факт остаётся фактом: до не-
давнего времени ни одно дело в отношении 
Парахина, его окружения, как из числа биз-
несменов, так и  чиновников, не дошло до су-
да. Чего ждут орловские следователи?

наЦПрОЕКТ ДлЯ МЭра: 
ДВЕ КОМФОрТнЫЕ и БЕЗОПаснЫЕ 
ДОрОги К ЕгО ДОМУ
В 2016-2018 годах, когда Юрий Никола-

евич Парахин работал главой самого круп-
ного и богатого в регионе Орловского рай-
она, его тёща построила особняк в уединён-
ном лесном массиве на территории деревни 
Кондырева Орловского района. К тому вре-
мени, правда, у той же тёщи Юрия Парахина 
дом уже был, причём неподалёку, в несколь-
ких километрах. Она приобрела его в апреле 
2012 года, когда Юрий Николаевич уже три 
года как трудился на самой коррупционноём-
кой должности – заместителя председателя 
Правительства Орловской области – руко-
водителя финансово-экономического блока. 

«Между двумя домами, – отмечали мы 
чуть больше месяца назад, – была заасфаль-
тирована только часть дороги, да и то нека-
чественно. Чтобы соединить два семейных 
очага, в один из которых вселился мэр, нуж-
но было не только отремонтировать имев-
шуюся дорогу, но и построить новую в 400 
метров за пределами населённого пункта, а 
потом с того места, где она кончалась в чи-
стом поле, провести ещё с километр свеже-
го асфальта до дома мэра. Задача была слож-
ная, но, как показали материалы уголовно-
го дела, выполнимая. А проблема была в том, 
что по заключённому муниципальному кон-
тракту, который в апреле 2018 года подпи-
сал глава района Юрий Парахин с гендирек-
тором ООО «СтройАвтострада» Романом 

Кругленко, должны были ремонтироваться 
улицы Свободы и Бугристая в деревне Кон-
дырева. А они никак не могли соединить два 
этих особняка». 

Зато их соединяла улица Мира, а затем, 
как сказано в представлении заместителя Ге-
нерального прокурора России Ю.А. Понома-
рёва на имя губернатора Орловской области 
Андрея Клычкова, ремонт прошёл «на нераз-
граниченном участке дороги». Этот «нераз-
граниченный участок» тянется от переулка 
Горного до так называемой улицы Николь-
ской, на которой стоит единственный дом №1 
– особняк мэра.

Казалось бы, задача следователей крайне 
проста: в контракте одни улицы, по факту – 
другие, плюс дорога в чистом поле к дому мэ-
ра. Главный интересант – сам мэр. Обвиня-
емые – те, кто незаконно подписывал акты 
о выполненных работах и справки об их сто-
имости, то есть Парахин и его подчинённый 
Вячеслав Селютин. И следствие работало! В 
марте и апреле 2021 года были возбуждены 
два уголовных дела: одно по факту, другое – 
в отношении Юрия Парахина (халатность). 
30 июня, то есть через четыре месяца, мэ-
ру было предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 
285 УК РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями лицом, занимающим вы-
борную должность, повлекшее ущерб в осо-
бо крупном размере). 16 декабря 2021 года 
мэру было предъявлено обвинение в окон-
чательной редакции. По сложившейся де-
сятилетиями практике в течение месяца об-
виняемого знакомят с делом, а потом обви-
нительный акт передаётся для утверждения 
в прокуратуру. В Орле этого не произошло. 
Ни в 2021 году, ни в 2022-м, ни в 2023-м. При 
этом руководитель Следственного управле-
ния СК России по Орловской области Пётр 
Юдин и следователь Надежда Кибалина, ве-
дущая дело, несколько раз пытались прекра-
тить уголовное преследование в отношении 
Парахина, разделить дело с согласованным 
окончательным обвинением на несколько 
частей и даже сделать единственным обви-
няемым подчинённого Юрия Парахина Вя-
чеслава Селютина.

Этот «стрелочник», 
как мы уже писали, с 
одобрения губернато-
ра-коммуниста Андрея 
Клычкова после скан-
дального увольнения с 
должности в районе за-
нял должность област-
ного масштаба, даю-
щую очень серьёзные 
коррупционные пер-
спективы, да и саму 
по себе неплохо опла-
чиваемую. 18 февраля 
2021 года он возглавил 
Управление государ-
ственной экспертизы 
проектной докумен-
тации и инженерных 
изысканий Орловской 
области, сокращённо 
именуемое «Орёлго-
сэкспертизой»! Учре-
дителем данной струк-
туры является Депар-
тамент дорожного хо-
зяйства, транспорта и 
реализации государ-
ственных строитель-
ных программ адми-
нистрации Орловской 
области. Кроме того, 
только официальные 
доходы его после пере-
хода на новое место ра-
боты выросли в четыре 
раза! Ну и, конечно, по-
явились ещё один дом, 
новая машина и пр. 

Вечером 6 февраля 
2023 года председатель 

СК России Александр 
Бастрыкин поручил ру-
ководителю орловских 

следователей Петру Юдину представить 
ему доклад по расследованию этого дела.  Ре-
зультат выполнения или невыполнения это-
го поручения пока неизвестен. А орловские 
следователи продолжают волокиту, ведь де-
ло расследуется уже более двух лет!

К возбуждённым в отношении Юрия Па-
рахина и его подчинённого уголовным делам 
примыкает и ещё одно дело, которое, прав-
да, расследует не Следственный комитет, 
а СУ УМВД России по Орловской области. 
Это дело бывшего генерального директора 
фирмы-подрядчика ООО «СтройАвтостра-
да» Романа Кругленко, которого обвиняют 
в мошенничестве при строительстве той са-
мой дороги к дому мэрской тёщи.

Надзорное ведомство установило, что 
в апреле 2018 года между администраци-
ей Орловского района и ООО «СтройАвто-
страда» (на тот момент гендиректором ком-
пании был Роман Кругленко) был заключен 
муниципальный контракт на выполнение 
ремонта автодороги в д. Кондырева Непо-
лодского сельского поселения Орловского 
района. При этом в акты о приемке выпол-
ненных работ по ремонту дороги от пер. Гор-
ного до поворота на ул. Никольскую д. Кон-
дырева были внесены недостоверные сведе-
ния об использованных при проведении ра-
бот материалах.

В результате этих действий бюджету рай-
она причинен ущерб в более чем 2,7 млн ру-
блей. Эту деньги пошли на ремонт той самой 
«дороги к тещиному дому», которую по плану 
работ не должны были ремонтировать. Ма-
териалы проверки прокуратура направила в 
следственный орган для решения вопроса об 
уголовном преследовании. В результате в от-
ношении Романа Кругленко возбуждено уго-
ловное дело». 

Это дело имеет очевидные перспективы 
закончиться судом и реальным сроком для 
Кругленко, бывшая фирма которого получа-
ла от Юрия Парахина в то время, когда он ру-
ководил Орловским районом, подряды на де-
сятки миллионов рублей. Она же строила и 
продолжение «контрактной» дороги по ули-
це Мира.

История с продолжением этой дороги 
по так называемой улице Никольской, ве-
дущей от некой точки в чистом поле пря-
мо к воротам уединённого особняка мэра, 
также может стать поводом для возбужде-
ния уголовного дела. Орловские журнали-
сты и депутаты разных уровней считают, 
что эта дорога была построена в качестве 
«отката» за получение подрядов, а её реаль-
ная стоимость занижена в несколько раз. 
Но сотрудники полиции в течение двух лет 
всячески затягивали организацию строи-
тельно-технической экспертизы дорожно-
го покрытия на Никольской с целью выяв-
ления его реальной стоимости. В конце ноя-
бря 2022 года прокурор Орловской области 
Алексей Тимошин сообщил, что процесс 
взяла в свои руки прокуратура, организо-
вавшая проведение экспертиз всех дорог, 
которые ремонтировала фирма Круглен-
ко, и что она будет добиваться и эксперти-
зы дороги на ул. Никольской. 

ДЕлО О нЕУПлаТЕ налОгОВ 
сЕМЕйнЫМи ФирМаМи ПараХина
Конечно же, у Юрия Парахина, несмо-

тря на занимаемую государственную долж-
ность, есть и свой частный бизнес. Его се-
мье и многолетним деловым партнёрам – 
семейству Литваков – принадлежали, а 
фактически принадлежат до сих пор, не-
сколько ООО, главными из которых явля-
ются ООО «Партнёр», ООО «Союз» и ООО 
«Универсал».

У этих организаций много лет был один и 
тот же директор и главный бухгалтер – Вла-
димир Барков. Не так давно налоговики при-
няли решение проверить деятельность этих 
фирм за 2018-2021годы (мэр Парахин часть 
этого периода официально был их учредите-
лем). Впервые журналисты озвучили выяв-
ленные факты ухода от уплаты налога на до-
бавленную стоимость «парахинскими» ООО 
7 декабря 2021 года. 

«Аргументы недели»: мэр ОрлА Юрий ПАрАхин в ПАутине угОлОвных дел
токсичность его фигуры определяется уголовными делами, но ни одно из них не реализовано. Чего ждут следователи из Су СКр?

Представление заместителя генерального прокуро-
ра россии на имя губернатора Клычкова
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«Аргументы недели»: мэр ОрлА Юрий ПАрАхин в ПАутине угОлОвных дел
токсичность его фигуры определяется уголовными делами, но ни одно из них не реализовано. Чего ждут следователи из Су СКр?

Через две недели СУ СК России по Орлов-
ской области возбудило уголовное дело в от-
ношении Владимира Баркова по ч. 2 ст. 199 
УК РФ (уклонение от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере). По факту ООО «Пар-
тнёр» не доплатило в казну 51 миллион ру-
блей.  Вместе со штрафами и пенями сум-
ма, подлежащая уплате в бюджет, достигла 
91 миллиона. Как сообщала пресс-служба СУ 
СК России по Орловской области, «гендирек-
тор ООО «Партнёр» Владимир Барков в пе-
риод с 2018 по 2021 годы для ухода от налогов 
создал схему дробления компании на подкон-
трольные взаимозависимые юридические и 
физические лица. Цель проста: получить не-
обоснованную налоговую экономию за счёт 
того, что данные лица получили упрощённую 
систему налогообложения». 

Незаконно полученные финансовые сред-
ства шли в том числе и на строительство и 
оборудование дома мэра Орла. Занимавшие-
ся формально управлением недвижимостью 
фирмы закупили для него оборудование для 
фитнеса, мебель, бытовую технику и пр. Всё 
это, как утверждают наши источники, «на-
шлось» в том самом особняке мэра, к кото-
рому были подведены «комфортные и безо-
пасные дороги». 

2 марта 2023 года Владимиру Баркову 
было предъявлено окончательное обви-
нение. Сейчас он знакомится с делом, и в 
первых числах апреля его дело отправит-
ся в суд.

НАЦПРОЕКТ МЭРА №2: 
«КОМФОРТНЫЕ ГОРОДСКИЕ МОСТЫ»
Мэр Орла Юрий Парахин не мог не при-

нять непосредственного участия в процес-
се реконструкции орловских городских мо-
стов «Дружба» и Красный. Два этих сооруже-
ния стали своего рода «визитной карточкой» 
масштабных хищений бюджетных средств, 
срыва сроков выполнения контракта, а так-
же принятия объекта с практически неустра-
нимыми нарушениями.

Юрий Парахин подключился к процес-
су «реконструкции» одного из трёх глав-
ных мостов Орла через Оку под названи-
ем «Дружба» с ноября 2020 года, когда он 
вступил в должность мэра. Нам представ-
ляется, что именно тогда его настоятельно 
попросили легализовать эту самую «рекон-
струкцию» путём принятия выполненных 
работ. Поскольку к тому времени силовики 
заинтересовались хищениями, а Контроль-
но-счётная палата начала проверку, Пара-
хина могли успокаивать известным киноди-
алогом: «Так ведь кражи не будет. Всё уже 
украдено до нас». С 2018 года с целью со-
крытия хищений менялись как заказчики 
ремонта, так и подрядчики. От какого-либо 
участия в процессе ремонта и контроля бы-
ли отстранены орловские специалисты-мо-
стовики. В октябре 2019 года новый заказ-
чик – Управление капитального строитель-
ства заключило муниципальный контракт 
на завершение работ по капремонту моста 

«Дружба» на 
сумму в  273 
миллиона ру-
блей с белго-
родским под-
р я д ч и к о м  – 
О О О  « Р е м -
спецмост», 
имеющим 
уставный ка-
питал 10 ты-
сяч рублей и 
не имеющим 
опыта ремон-
та крупных го-
р о д с к и х  м о -
стов. Зато но-
вый подрядчик 
имел прочные 
связи с совет-
ником губер-
натора Серге-
ем Лежневым, 
к о т о р ы й  с у -
мел настоль-
к о  с б л и з и т ь 
его представи-
телей с губер-
натором, что 
они стали вме-
сте проводить 
время на охо-
те. Выяснилось 
это тогда, когда на стол экс-прокурору Ор-
ловской области Владиславу Малкину поло-
жили список участников охоты, организо-
ванной мэром Юрием Парахиным в контро-
лируемом им же охотхозяйстве. 

Движение по мосту «Дружба» открыли в 
торжественной обстановке накануне Дня го-
рода 3 августа 2020 года. «Несмотря на то, что 
работы на тот момент были не выполнены и, 
естественно, не приняты заказчиком, – пи-
сала газета «Орловская среда», – постанов-
лением горадминистрации №2678 была сфор-
мирована приёмочная комиссия в составе 10 
человек. А дальше началось нечто невероят-
ное: срок приёмки законченного объекта пе-
реносился ПЯТЬ раз: 30.07.2020 г., 30.10.2020 
г., 10.12.2020 г., 16.12.2020 г., 25.12.2020 г.» 

На самом деле «Дружбу» ни в конце 2020 
года, ни в начале 2021-го принимать было 
нельзя. Недостатки были зафиксированы в 
имеющихся в распоряжении редакции актах 
комиссии, обследовавшей мост.

Показательный факт: все сотрудники, 
подписавшие публикуемые нами акты, были 
в качестве наказания за «строптивость» уво-
лены с муниципальной службы. А сам про-
цесс «приёмки» моста выглядел бы анекдо-
тично, если бы последствия не оказались 
столь грустными. На разных страницах акта 
приёмки подписи мэра Орла оказались раз-
ными. А сам он никак не мог вспомнить, ког-
да же он был на мосту «Дружба». В принципе, 
деятельность руководителя города достаточ-
но основательно регламентирована. У него 
есть график, с которым знакомы его подчи-
нённые, а официальные мероприятия мэра (а 
приёмка такого объекта – мероприятие офи-
циальное) всегда фиксируются. Но тут Юрий 
Парахин всё напрочь забыл. 

Но основным смыслом «странной» приём-
ки моста «Дружба» мэром Парахиным было 
не сокрытие недостатков в ремонте моста, в 
том числе и неустранимых, а своего рода ле-
гализация подрядчика ООО «Ремспецмост», 
повторяем, близкого к губернаторскому со-
ветнику Сергею Лежневу и самому губерна-
тору, в качестве структуры, имеющей опыт 
работы с подобными мостовыми сооружени-
ями, для вывода фирмы на миллиардный под-
ряд по реконструкции другого основного мо-
ста – Красного.

Сотрудники мэрии и областной админи-
страции передали участникам преступной 
схемы – приятелю Лежнева, экс-депутату 
из Белгорода, Молчанову и директору Под-
резову – необходимые для предоставле-
ния в единую комиссию для участия в за-
просе предложения, а также ознакомили 
с критериями конкурсного отбора. Затем 

были подделаны доку-
менты о том, что у «Рем-
спецмоста» якобы был 
исполненный контракт 
по сохранению объек-
тов культурного насле-
дия стоимостью не ме-
нее 20 процентов от на-
чальной (максимальной) 
цены контракта. 

Через неделю после 
вступления Юрия Пара-
хина в должность мэра 
Орла, 8 ноября 2020 года, 
ООО «Ремспецмост» бы-
ло признано победителем 
конкурса и получило пра-
во на заключение муници-
пального контракта стои-
мостью 1,41 миллиарда 
рублей.

Итогом этого стало хи-
щение аванса, и итоговая 
сумма похищенных при 
поддержке «неустанов-
ленных лиц» из мэрии Ор-
ла и правительства Орлов-
ской области средств до-
стигла 76,4 млн рублей.

Другой итог: аресто-
ванный гендиректор 
ООО «Ремспецмост» 
Евгений Подрезов по-
шёл на сотрудничество 
со следствием и полу-
чил всего 4,5 года лише-
ния свободы, организа-
тор схемы Александр 
Молчанов был объяв-
лен в розыск и скрыл-
ся за границей, деловой 
партнёр Сергея Лежнева Артём Бурцев, 
служивший «связующим звеном», задер-
жан в Италии и ждёт экстрадиции, при-
ятель Лежнева, обнальщик Евгений Злу-
никин задержан, и ему предъявлено об-
винение, уголовное дело другого «финан-
систа» Максима Писарева 31 января 2023 
г. поступило в Советский районный суд 
Орла. 

А вот участники преступной схемы, чинов-
ники мэрии и областной администрации, о ко-
торых в деталях рассказал на следствии Под-
резов, пока следствием даже не называются, 
хотя уголовное дело расследуется. И рассле-
дуется дело, как вы понимаете, СУ СК России 
по Орловской области под руководством Пе-
тра Юдина…

Мэр Орла Юрий Парахин, без содействия 
которого хищение средств не могло быть 

организовано, пока не только на свободе, но 
и исполняет свои обязанности, в чём ему ак-
тивно помогают и следствие, и губернатор Ан-
дрей Клычков….

ПОЧЕМУ ЗАЯВЛЕНИЯ О ВЗЯТКАХ 
МЭРУ И ЕГО ПОДЧИНЁННЫМ 
«ЗАВИСЛИ» И КАК ЧУВСТВУЮТ 
СЕБЯ ЕГО БЛИЖАЙШИЕ
ПОДЧИНЁННЫЕ
В Орловской области работали несколько 

подрядчиков, которые имели статус «придвор-
ных». Они получали миллиардные подряды и 
активно сотрудничали с областными и город-
скими руководителями. Кроме названной на-
ми компании «Ремспецмост», это были ООО 
«Техспецкомплект» (о нём мы ещё поговорим) 

Продолжение. Начало на стр.4-5

Сергей Лежнев ведёт губернато-
ра Андрея Клычкова и ныне осуж-
дённого директора ООО «Ремспец-
мост» Евгения Подрезова осматри-
вать мост «Дружба». Итоговая сум-
ма хищений ООО «Ремспецмост» на 
этом объекте – 18 миллионов рублей

Акты комиссии с указанием неустранённых недо-
статков до и после приёмки работ мэром Орла
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«Аргументы недели»: мэр ОрлА Юрий 
ПАрАхин в ПАутине угОлОвных дел

и ООО «ГазРесурс». Последняя компания ак-
тивно занималась ремонтом орловских дорог, 
правда, стабильно срывая сроки и оставляя 
недоделки. Но осенью 2021 года у неё слу-
чился конфликт с мэром Орла. Вот что го-
ворилось в сообщении областной прокура-
туры по поводу обращения представителя 
«ГазРесурса» в прокуратуру и его проверки: 
«В своем обращении предприниматель ука-
зал, что для своевременной приемки и опла-
ты выполненных по муниципальным кон-
трактам работ мэр г. Орла поставил перед 
подрядной организацией ряд условий в ви-
де перечисления денежных средств под ви-
дом спонсорской помощи в адрес конкрет-
ных организаций.

В ходе проведенной прокуратурой про-
верки указанный заявителем факт пере-
числения денежных средств подтвердился. 
Установлено, что в июне и июле 2021 г. под-
рядчик перечислил на расчетный счет од-
ной из организаций денежные средства в 
общей сумме 250 тысяч рублей. Указанны-
ми денежными средствами были оплачены 
товары, часть из которых в ходе данной про-
верки изъята из помещения администрации 
г. Орла. Материалы проверки с постановле-
нием, вынесенным прокурором Советского 
района г. Орла в порядке п. 2 ч. 2 ст. 37 УПК 
РФ, направлены в СУ СК России по Орлов-
ской области.

В настоящее время следственным орга-
ном проводится процессуальная проверка 
по вопросу возможного наличия в действия 
мэра г. Орла состава преступления, предус-
мотренного ч. 2 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий)». 

Проверку сообщения о вымогательстве 
взятки осуществляло, понятное дело, СУ СК 
России по Орловской области. И, видимо, 
его устроило объяснение мэра относитель-
но того, что это не просто взятка, а «спон-
сорская помощь» к празднику. 

По большому счёту любое подобное 
«спонсорство» является взяткой, посколь-
ку компания-подрядчик фактически пере-
водит обратно «откат», то есть часть средств, 
полученных от заказчика в ходе реализации 
контракта. Естественно, и качество выпол-
ненной работы ухудшается. Но обычная ло-
гика и имевшиеся доказательства как-то не 
приглянулись следователям. Результат – де-
ло о вымогательстве взятки со стороны мэ-
ра не возбуждено, а о результатах провер-
ки ведомство молчит. Молчит и ООО «Газ-
Ресурс», которое после всего случившегося 
«в качестве компенсации» получило новые 
объёмные подряды на ремонт орловских 
дорог. 

Мэр Орла любит говорить, что чиновник 
без уголовного дела – плохой работник. 
И, видимо, по этому принципу подбирает 
себе заместителей. В конце сентября про-
шлого года орловская телерадиокомпания 
«Истоки» отмечала: «СК по информации, 
размещённой в местных СМИ, о получе-
нии взяток сотрудником администрации 
Орла инициировано проведение дослед-
ственной проверки. Новость об этом по-
явилась сегодня, 22 сентября. Из публи-
кации следует, что индивидуальные пред-
приниматели (ИП Кривовы), которые за-
нимаются маршрутными перевозками 
пассажиров в областной столице, напи-
сали обращение, в котором сообщали, 
что заместитель мэра Ничипоров вынуж-
дал их в течение нескольких лет давать 
ему взятки в суммах свыше 100 тысяч ру-
блей в месяц, а также в настоящее время 
пытается выжить их с рынка пассажир-
ских перевозок. «В ходе проверок будут 

установлены все обстоятельства произо-
шедшего. По результатам доследственной 
проверки будет принято процессуальное 
решение», – отметили в пресс-службе 
ведомства». 

История получилась совсем некраси-
вая. Ничипоров, как утверждают, силови-
ки, не смог объяснить происхождение де-
нег, на которые отремонтировал свой ка-
бинет. Зато это объяснили перевозчики, 
предъявившие и чеки на закупку оборудо-
вания для него, и аудиозаписи. Но СУ СК 
России по Орловской области традицион-
но не стал возбуждать дело по «взяточной» 
статье. Ничипоров всё отрицал, председа-
тель горсовета Новиков требовал от мэра 
«разобраться». 

Результат: уголовное дело пока не воз-
буждено, а Вадим Нечипоров повышен 
Юрием Парахиным в должности. Два ме-
сяца назад он стал первым вице-мэром Ор-
ла. Он, кстати, заменил уволенного в связи 
с возбуждением уголовного дела прежнего 
первого вице-мэра Олега Минкина.

Среди «придворных» подрядчиков, свя-
занных с губернатором Орловской области 
Андреем Клычковым и мэром Орла Юрием 
Парахиным, мы упомянули ООО «Техспец-
комплект». Эта «семейная» фирма, факти-
ческим руководителем которой является 
Михаил Маркин, несколько дней назад ос-
вобождённый от домашнего ареста, но име-
ющий меру пресечения в виде запрета опре-
делённых действий (постановление суда на 
момент публикации не вступило в силу), по-
лучала подряды на реконструкцию город-
ских пространств Орла и других городов ре-
гиона, а также строительство. Общая сум-
ма – более миллиарда рублей. Сумма хи-
щений, по которым расследуется уголовное 
дело, – десятки миллионов.

По одному из эпизодов (хищение 15 
миллионов рублей во время реконструк-
ции площади Жукова в Орле) проходил 
первый заместитель Юрия Парахина Олег 
Минкин. На сайте Советского районного 
суда в январе прошлого года появилось со-
общение: «Советский районный суд г. Ор-
ла 28 января 2022 года рассмотрел поста-
новление заместителя начальника след-
ственного отделения УФСБ России по Ор-
ловской области о возбуждении перед 
судом ходатайства об избрании меры пре-
сечения в виде заключения под стражу в 
отношении Минкина О.В.

Органом предварительного расследова-
ния первый заместитель мэра г. Орла Мин-
кин О.В. обвиняется в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 285 
УК РФ (использование должностным ли-
цом своих служебных полномочий вопре-
ки интересам службы, совершенное из ко-
рыстной и иной личной заинтересованно-
сти, повлекшее существенное нарушение 
прав и законных интересов граждан и орга-
низаций, а также охраняемых законом ин-
тересов общества и государства, повлекшее 
тяжкие последствия).

В судебном заседании заместитель на-
чальника следственного отделения УФСБ 
России по Орловской области ходатайство 
поддержал.

Суд, выслушав участников процесса, ис-
следовав представленные материалы, при-
шел к выводу об отказе в удовлетворении хо-
датайства следователя об избрании Минки-
ну О.В. меры пресечения в виде заключения 
под стражу, избрав ему меру пресечения в 
виде домашнего ареста сроком на 2 месяца». 

В конце декабря прошлого года прокурор 
Орловской области Алексей Тимошин сооб-
щил, что все уголовные дела по «Техспец-
комплекту» (всего их 6) соединены в одно 
производство (с делом против руководителя 

подрядчика Маркина), по уголовным делам 
значится 7 фигурантов, в том числе Минки-
ну предъявлено обвинение. 

С перспективой возбуждения уголовно-
го дела сегодня и «последний» первый вице-
мэр Орла Ирина Провалёнкова. И проходить 
по нему она, вполне возможно, будет вме-
сте со своим шефом – мэром Орла Юрием 
Парахиным.

15 сентября 2021 года мэр Парахин и 
вице-мэр Провалёнкова в кабинете мэра 
провели совещание с председателями рай-
онных избирательных комиссий и началь-
никами орготделов трёх районов Орла. Из 
попавшей сначала в Интернет, а потом в 
СМИ аудиозаписи понятно, что всё проис-
ходившее в кабинете мэра имело очень ма-
ло общего с законом. Парахин и Провалён-
кова организовали «обмен опытом», а так-
же рассказали о формах и методах фальси-
фикации результатов голосования, которые 
они и их подчинённые использовали в хо-
де избирательной кампании по выборам в 
облсовет и Госдуму. Люди с голосами, «по-
хожими на Парахина и Провалёнкову» (те-
перь, после проведения фоноскопической 
экспертизы ЭКЦ УМВД МВД по Орловской 
области, эта «похожесть» практически до-
казанный факт), рассказывали о «карусе-
лях», «ящиках-дублёрах», использовавших-
ся в ходе досрочного и надомного голосова-
ния, о нейтрализации наблюдателей с по-
мощью слабительного, «договорных играх 
между «Единой Россией» и коммунистами, 
использовании административного ресур-
са в отношении лиц цыганской националь-
ности и пр. 

СУ СК России по Орловской области в те-
чение полугода после начала доследствен-
ной проверки отказывалось принимать от 
журналистов основное доказательство – 
полную аудиозапись, а потом ещё полгода 
ждало экспертизы. Сейчас, после того, как 
председатель Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин потребовал от ру-
ководителя СУ СК России по Орловской об-
ласти Петра Юдина представить ему доклад 
о расследовании «дела Парахина», следова-
тели первым делом стали вызывать не чи-
новников, а журналистов.

Ещё один член «команды мэра» – началь-
ник Управления капитального строитель-
ства администрации города Орла Дмитрий 
Кузнецов имел непосредственное отноше-
ние ко многим «проектам Парахина», в том 
числе и ремонту мостов. Но попался он не на 
этом. 24 марта областная прокуратура опу-
бликовала следующее сообщение: «В про-
куратуре Орловской области утвердили об-
винительное заключение по уголовному де-
лу в отношении начальника муниципального 
казенного учреждения «Управление капи-
тального строительства г. Орла». Он обвиня-
ется по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление 

должностными полномочиями), ч. 2 ст. 169 
УК РФ (воспрепятствование законной пред-
принимательской или иной деятельности).

В рамках реализации национального про-
екта «Жилье и городская среда» в январе 
2021 г. между муниципальным казенным уч-
реждением «Управление капитального стро-
ительства г. Орла» и обществом с ограни-
ченной ответственностью «Мир строитель-
ной техники» заключены муниципальные 
контракты на выполнение работ по благоу-
стройству дворовых территорий многоквар-
тирных домов в Железнодорожном и Север-
ном районах города.

По версии следствия, обвиняемый не 
произвел от лица возглавляемой им орга-
низации оплату по исполненным контрак-
там, чем нарушил права и законные ин-
тересы подрядной организации, причи-
нив субъекту хозяйственной деятельности 
ущерб в размере более 7 млн рублей». Уго-
ловное дело Кузнецова направлено в Совет-
ский районный суд. И оно пока единствен-
ное из частично реализованных дел, в ко-
торых замешан мэр Орла и его ближайшие 
подчинённые.

Для перечисления уголовных дел и про-
цессуальных проверок, возбуждённых и 
проводимых в отношении мэра Орла Юрия 
Парахина, его ближайших подчинённых и 
деловых партнёров, не хватит объёма не-
скольких больших статей. Его криминаль-
ная история длится уже не первое десяти-
летие, но пока он уходит от ответственности. 
Вспомним, например, ещё одно дело. Впер-
вые уголовное дело о хищении 229 млн руб. 
при строительстве нового корпуса Орлов-
ской областной больницы, названного в на-
роде «Титаником», было возбуждено ещё в 
2015 году. Сначала в числе обвиняемых ока-
зались представители подрядной организа-
ции и должностные лица самой Орловской 
областной клинической больницы, а также 
представители «Орелгосзаказчика». Позже 
многие из них превратились в свидетелей по 
уголовному делу. 

В 2020 году прекращённое дело было 
возобновлено, и были определены обви-
няемые – бывшие руководители тверско-
го ЗАО «Союзинформ» Максим Селиванов 
и Евгений Морозков, а также гендиректор 
московского ООО «Стройком» Гагик Бу-
дагян. По версии регионального управле-
ния МВД, указанные в госконтракте обя-
зательства на сумму более 230 млн рублей 
в полном объёме исполнены не были, а об-
виняемые завысили стоимость выполнен-
ных работ в актах. В марте 2021 года Мак-
сим Селиванов решением суда был отправ-
лен в СИЗО. Дело дошло до суда, но в 2023 
году его «перекинули» из Заводского рай-
суда в Советский.

Проходил по делу и Юрий Парахин, ко-
торый курировал стройку и самым ближай-
шим образом общался с подсудимыми. Но 
почему-то проходил только в качестве сви-
детеля. Следующее судебное заседание на-
значено на 3 апреля. 

Юрий Парахин сумел вовлечь в свою «па-
утину» десятки людей: чиновников, подчи-
нённых, деловых партнёров, подрядчиков, 
бизнесменов. Многие из них сегодня жале-
ют о том, что в своё время связались с ним, 
поскольку деньги любят тишину, а не скан-
дальную шумиху вокруг них из-за более чем 
токсичного «партнёра». Кто-то из этих граж-
дан в ближайшее время сядет на скамью 
подсудимых, кто-то сумеет, потеряв деньги 
и репутацию, выйти сухим из воды. Но, по-
хоже, последнее всё-таки не для Юрия Ни-
колаевича Парахина…

Источник:  https ://argumenti . ru/
opinion/2023/03/821785 

токсичность его фигуры определяется уголовными делами, 
но ни одно из них не реализовано. Чего ждут следователи из Су СКр?

Продолжение. Начало на стр.4-5

Не обвиняемый губернатор Ан-
дрей Клычков, обвиняемый мэр 
Юрий Парахин и его первый заме-
ститель, обвиняемый по делу о хи-
щении 17 миллионов рублей, Олег 
Минкин
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Жители дома №14 по улице Гуртье-
ва уже скоро два года как бьются за 
возможность пользоваться горячей 
водой. Ситуация настолько ненор-
мальная, насколько же и типичная 
для нашего города. Ее в подробно-
стях обсудили на заседании профиль-
ного комитета по ЖКХ Орловского 
горсовета. 

Недавно назначенный заместитель 
мэра по вопросам ЖКХ и транспор-
та Сергей Филатов рассказал, что со-
вместно с теплоснабжающей органи-
зацией и прокуратурой была прове-
дена проверка. Дом обслуживает УК 
«Содействие». Эта организация не 
следила за состоянием бойлера. Не 
проводила необходимое техническое 
обслуживание. Бойлер забился. Про-
куратура выдала УК предупреждение. 
Суть документа в том, чтобы прове-
сти общее собрание жильцов и опре-
делиться, сколько денег самим жите-
лям необходимо собрать на ремонт. 
Либо попытаться провести ремонт с 
привлечением Фонда капремонта. Но 
Сергей Филатов уточнил, что за счет 
фонда процедура слишком долгая – 
проще собрать деньги самим жильцам.

Депутат Сергей Себякин напомнил, 
что есть постановление администра-
ции города Орла от 22 июня 2021 года 
№ 3040 «Об устранении аварийной си-
туации и ремонте внутридомовой ин-
женерной системы горячего водоснаб-
жения (замена водонагревателя на те-
плоносителе горячего водоснабжения) 
в многоквартирном доме, расположен-
ном по адресу: г. Орёл, ул. Гуртьева, д. 
14». И этот документ на момент прове-
дения заседания комитета (а это март 
2023 года!)  так и не исполнен. Причем 
в документе четко прописано, из како-
го источника финансирования прове-
сти замену бойлера. И это не карма-
ны жителей, и не Фонд капремонта! 

Увы, ответ на во-
прос, почему адми-
нистрация города 
не выполняет свои 
же постановления, 
так и не прозву-
чал. Депутат Вик-
тор Панухник (на 
чьем избиратель-
ном участке нахо-
дится этот дом) по-
пытался уточнить, 
сколько времени да-
ется на устранение аварийной ситуа-
ции (а произошедшее в доме обозна-
чено именно так)?

Чиновники пояснили, что позднее 
было выпущено еще одно постанов-
ление. Первый документ был направ-
лен в Фонд капремонта, откуда при-
шло пояснение, что фонд не может 
менять бойлер (это не входит в пере-
чень услуг по капитальному ремонту 
домов). После этого было подготовле-
но еще одно постановление, ситуацию 
признали аварийной. Фонд капремон-
та повторно отказался делать ремонт. 
После долгих пререканий все же на-
чалась подготовка ПСД по замене те-
плового пункта в этом доме. ПСД со-
стоит из 10 пунктов. Как пояснила за-
мначальника городского управления 
ЖКХ Галина Коновалова, будет за-
менен не весь бойлер, а только те ча-
сти, которые вышли из строя. В ито-
ге Фонд капремонта согласился про-
вести работы. 

Депутат Виктор Панухник отметил, 
что два года жители живут без горя-
чей воды – как власти смотрят на та-
кую неторопливость? В очередном от-
вете написано, что возобновление го-
рячего водоснабжения возможно не 
ранее июня-июля месяца. Депутат и 
пришедшие жители просили конкре-
тизировать срок хотя бы до одного 
месяца. 

Тогда Сергей Филатов перешел от 
защиты к нападению. «После состав-
ления ПСД мы рассмотрим этот во-
прос. И я думаю, что до 9 мая мы долж-
ны решить этот вопрос. Если вы, де-
путаты, не могли решить на начальной 
стадии, а перебросили все на админи-
страцию. Почему вы бездействовали 
и проявили халатность?» – резко за-
явил Сергей Филатов.

«Это вы мне говорите?» – удивил-
ся Виктор Панухник.

Дальше перепалка перешла на по-
вышенные тона. Филатов отметил, что 
никто из депутатов не хочет идти в ад-
министрацию и решать вопросы свои-
ми силами. Примирить стороны взял-
ся Сергей Себякин, который отме-
тил, что обозначен срок, когда должен 
быть починен бойлер – 9 мая 2023 го-
да. Эта дата будет записана в решении 
комитета, и депутаты проконтролиру-
ют его соблюдение. 

Депутат Сергей Швалов обратил 
внимание на нестыковку. Заммэра го-
ворит, что жителям предстоит прове-
сти собрание и выяснить, по какому из 
двух путей решения проблемы пойти. 
И это же отражено в документах, кото-
рые получили депутаты накануне про-
ведения комитета.  А его подчиненная 
отмечает, что ПСД уже разрабатыва-
ется, и даже определен источник фи-
нансирования работ. То есть даже по 
прошествии двух лет депутаты не ви-
дят однозначной картины: как будет 
решена проблема жителей? 

Выступавшая ранее Галина Коно-
валова отметила, что обе точки зре-
ния правильные, так как вопрос ре-
шают двумя путями. Есть решение су-
да. В соответствии с решением суда 
УК обязана провести общее собрание 
и определить источник финансирова-
ния. То есть жителям предлагается са-
мим оплатить замену частей в бойле-
ре. Жители не готовы за свои деньги 

ремонтировать бойлер. Цена вопро-
са – в пределах 300 тысяч за бойлер, 
плюс изготовление ПСД – примерно 
100 тысяч. Поэтому власти и пошли по 
второму пути, договорившись с Фон-
дом капремонта.

Жители, пришедшие на комитет, 
дополнили картину происходящего: 
в Следственном комитете лежит 10 
заявлений от жителей дома. И жите-
лям говорят: «вы собственники, и вы 
должны все чинить за свои средства». 
Но жители платят за капремонт, пла-
тят за содержание своего имущества 
– почему получилось, что бойлер вы-
шел из строя? Почему не проводилось 
его техническое обслуживание? Разве 
жители должны платить за то, что УК 
не делает свою работу? 

Как отметили жильцы дома, прошло 
уже два года с тех пор, как вышло по-
становление № 3040. В документе чет-
ко указан исполнитель. Указано, кто 
контролирует исполнение. Но по фак-
ту – воз и ныне там. За два года ПСД 
не могли подготовить? Исполнение 
постановления два года никто не кон-
тролирует. В доме полно пожилых лю-
дей. Они должны обивать пороги и бе-
гать, решать вопрос? Депутаты опять 
повторили, что к 9 мая вопрос должен 
быть решен.

Сергей Филатов отметил, что «Ква-
дра» выдавала порядка полутора сотен 
предупреждений за эти два года, и ни-
кто не соизволил за два года их испол-
нить. Более того, при подготовке к ото-
пительному сезону специальная ин-
спекция проверяет все жилые дома – 
и такие нарушения не могли остаться 
незамеченными. Однако факты упря-
мая вещь: два года жители бьются как 
рыба об лед. А управляющие компа-
нии уже в который раз подтвердили 
свою полнейшую неуправляемость и 
неконтролируемость.

Сергей МИЛЯХИН

Депутаты городского и областного 
советов практически синхронно рас-
смотрели вопрос о строительстве при-
юта для животных. На областном сове-
те депутатам напомнили, что готовый 
к эксплуатации объект должны бы-
ли сдать еще в октябре прошлого го-
да. Задержка образовалась из-за сры-
ва сроков подрядчиком. Контракт за-
ключен на общую сумму 36,7 млн ру-
блей. В настоящее время заказчик 
ведет с подрядчиком претензионную 
работу. Неустойку намереваются взы-
скивать через суд. В течение 2022 го-
да были проведены монтажно-стро-
ительные работы, в том числе демон-
таж старых конструкций, устройство 
новой кровли, внутренней сети, фаса-
дов, кирпичных перегородок, наруж-
ных сетей водоотведения, усиление 
кирпичной кладки. На данный момент 
освоено почти 5,5 млн рублей. Депута-
ты выразили опасения, что при общей 
цене контракта в 36,7 миллиона остав-
шиеся работы не удастся завершить до 
ранее заявленного срока, то есть до мая 
2023 года. 

Точно к таким же выводам пришли 
и депутаты городского совета. Что ха-
рактерно, в начале обсуждения вопроса 
возникла небольшая перепалка на тему, 
кто должен рассказывать о ходе строи-
тельства: профильные чиновники, отве-
чающие за эту строчку, или же дирек-
тор «Спецавтобазы», где расположен 

будущий приют. В итоге отвечать при-
шлось все же руководителю МУПа Сер-
гею Яковенко. Он рассказал, что таки-
ми темпами, какими строится объект, к 
маю строители точно не успеют все до-
делать. И это при том, что по финанси-
рованию никаких проблем нет – день-
ги выделены и получены подрядчиком. 
Но проблемы не только в сроках. Ког-
да предприятие передавало земельный 
участок и обсуждались детали проек-
та, то предполагалось, что приют будет 
иметь отдельный въезд на территорию 
и свой вход. Однако проектировщики 
не учли эту «деталь». 

Между тем на заседании комитета 
возникли и другие вопросы. В частно-
сти, депутат Сергей Себякин напомнил, 
что до передачи полномочий в область 
Орёл отлавливал по 300 бродячих собак 
ежемесячно. А новый приют рассчитан 
всего на 150 животных. Да, часть из них 
потом (после вакцинации, стерилизации 
и передержки для восстановления сил) 
вернут на прежнее место обитания. Но 
особо агрессивных обязаны оставлять и 
содержать в приюте до их естественной 
смерти. А это несколько лет! Депутаты 
опасаются, что если агрессивных собак 
(как того требует закон) перестанут вы-
пускать назад на улицы, то приют пере-
полнится в очень короткий срок. 

Еще один момент, на который об-
ратили внимание депутаты: полномо-
чия по отлову передали городу, но мно-
гие орловцы до сих пор не знают, куда 

звонить и жаловаться на стаи собак, на-
падающие на прохожих. (Кстати, зво-
нить можно «дежурному по городу» 43-
22-12). Информационную работу необ-
ходимо усилить, напомнили народные 
избранники. Кроме того, до сих пор 
нет сайта (или группы ВК), где публи-
ковались бы фото и описания найден-
ных бродяг. Ведь среди них могут быть 
и сбежавшие от владельцев питомцы, 
которых разыскивают хозяева. Среди 
пойманных собак могут оказаться так-
же очень красивые (умные, общитель-
ные, ласковые) барбосы, которых без 
проблем можно пристроить в новую 
семью. И всему этому могла бы помочь 
страничка, где публиковались бы сним-
ки и описания пойманных бродяжек. 
Кстати, сами владельцы пропавших пи-
томцев регулярно названивают всюду, 
куда только можно, в надежде, что их 
питомец был найден и пойман.

Как отметила замначальника город-
ского управления ЖКХ Галина Конова-
лова, у предприятия, которое сейчас за-
нимается отловом собак по контракту, 
есть свой собственный сайт, где обяза-
тельно публикуются снимки отловлен-
ных собак, если на них есть ошейник – 
это однозначно признак того, что у вла-
дельца был хозяин. Помимо этого, есть 
много волонтеров, которые регулярно 
публикуют снимки в соцсетях. Но депу-
таты хотели бы видеть не только работу 
волонтеров, но и муниципальный сайт 
(или раздел на сайте).

Между тем на комитете прозвуча-
ла очень странная информация. На-
помним, федеральный закон запреща-
ет умерщвлять пойманных собак. Пока 
нет муниципального приюта, использу-
ют те, что есть. Галина Коновалова от-
метила, что с начала года было поймано 
и выпущено назад 73 собаки. «Часть из 
них в соответствии с актами выполнен-
ных работ были умерщвлены, а часть 
остается в приюте, потому что часть жи-
вотных не может быть возвращена на 
прежнее место, так как они проявляют 
немотивированную агрессию».  Депу-
таты уточнили: что значит «умерщвле-
ны»? Выяснилось, что усыпили тех со-
бак, которые признаны больными и не 
подлежащими лечению. Очень стран-
ный тезис, так как ранее ни в законах, 
ни в отчетах чиновников усыпление со-
бак не фигурировало. 

Есть надежда, что ясность по целому 
ряду вопросов (по срокам, усыплению 
и т.д.) все же внесут депутаты областно-
го совета. Они решили проинспектиро-
вать ход работ по строительству прию-
та, а по итогам поездки собрать круглый 
стол с приглашением всех участников 
проекта. Тогда же, возможно, СМИ 
и удастся уточнить все детали, чтобы 
держать в курсе жителей. Если, конеч-
но, этот круглый стол будет проанонси-
рован заранее, а не как до этого делало 
управление ветеринарии – с приглаше-
нием только избранных. 

Сергей МИЛЯХИН

УК не работает – жители платят

приют под вопросом

Виктор 
ПАНУХНИК
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Удержится ли МУП рОУ на ПлавУ?
Ситуацию в муниципальном пред-

приятии ритуально-обрядовых услуг 
(МУП РОУ) и перспективы его дальней-
шей работы в деталях разобрали на за-
седании профильного комитета горсо-
вета. В ноябре мы уже писали о ситуа-
ции на этом предприятии. Теперь депу-
таты решили вернуться к теме. 

Как отметил руководитель УМИЗ го-
рода Орла Сергей Поляков, по итогам 
работы за 4-й квартал 2022 года в МУПе 
сложился отрицательный финансовый 
результат. Получен убыток в размере 3 
миллиона 701 тысяча рублей. «Кредитор-
ка» превысила 5 миллионов рублей. Вы-
ручка от всех видов деятельности по 4-му 
кварталу сложилась в сумме 40 миллио-
нов и снизилась на 2,3% (по сравнению с 
концом 2021 года). Себестоимость про-
изводства, реализации товаров и услуг 
превысила 46 миллионов и возросла на 
9%. Поляков обратил внимание на значи-
тельный рост закупочных цен на пило-
материалы и прочие материалы, необхо-
димые для изготовления на предприятии 
продукции собственного производства. 
Средняя зарплата сотрудников превыси-
ла 31 тысячу рублей. При этом в штате 
наблюдается дефицит кадров. Улучшить 
ситуацию на предприятии намерены за 
счет модернизации сайта и размещения 
рекламы. Также в МУПе намерены за-
ключать дополнительные муниципаль-
ные контракты (в частности, по уборке 
кладбищ и воинских захоронений). На 
балансовой комиссии будет рассмотре-
но, удалось ли выправить ситуацию.

Новый директор предприятия Юрий 
Писарев дополнил картину, отметив, 
что вступил в должность только в сен-
тябре, когда за 9 месяцев уже сложил-
ся серьезный убыток. За 4-й квартал чи-
стой прибыли удалось сократить убыт-
ки на 85 тысяч. А за январь-февраль уда-
лось получить 313 тысяч чистой прибыли. 
По мнению Писарева, отрицательную 
динамику удалось переломить. Сейчас 

предприятие занято поиском новых по-
ставщиков материалов для удешевления 
и в целом снижения стоимости продук-
ции, чтобы оставаться конкурентоспо-
собным. Как известно, в Орле конкурен-
ция в сфере ритуальных услуг довольно 
серьезная – здесь работает порядка 50 
различных компаний. 

«ОхОТа» на ПОкОйникОВ
Далее Юрий Писарев выступил с до-

вольно громким заявлением. По его сло-
вам, в городе идет настоящая нелегаль-
ная борьба за усопших. «Перехватыва-
ют уже на стадии, как только родствен-
ники сообщают в скорую и полицию. Это 
факты. За январь УМИЗ выдано 315 раз-
решений на захоронение на территории 
городских кладбищ. К нам из этих 315 об-
ратились 83 человека. За февраль выда-
но 263 разрешения. К нам обратилось 68 
человек», – описал ситуацию Писарев. 
«Очень много примеров. Есть и мои зна-
комые, и просто люди обращаются, рас-
сказывают: умер человек, скорая еще не 
приехала, а «ритуальщики» уже прибы-
ли на место!»

К сожалению, депутаты не стали вы-
яснять, кто и на каком основании пе-
редает конфиденциальную информа-
цию об усопших коммерческим струк-
турам. Между тем источников «утечки» 
не так уж и много – ведь люди звонят 
только в скорую и в полицию. Хотя, воз-
можно, человеческого фактора здесь во-
обще может и не быть (хоть это и мало-
вероятно, но исключать такую возмож-
ность нельзя). Существуют специальные 
устройства – так называемые «сканне-
ры частот», которые подключаются к 
компьютеру и постоянно сканируют ча-
стоты полиции, скорой и даже пожар-
ных. (Принцип работы таких устройств 
довольно детально показан в фильме 
«Стрингер», а до недавнего времени их 
свободно можно было купить на АлиЭк-
спрессе). Если вызов бригаде или участ-
ковому передается не по компьютеру 

(планшету, смартфону), а по рации, та-
кие сообщения сканнеры перехватыва-
ют без особых проблем. Впрочем, это 
всего лишь предположение. Напомню, 
депутаты не стали уделять внимание про-
звучавшему заявлению Юрия Писарева. 
Кстати, точно такое же заявление делал 
и его предшественник еще два года на-
зад (наши коллеги из «Орловских ново-
стей» упоминают этот факт в своей за-
метке от 21.04.21 https://newsorel.ru/
fn_708003.html). Довольно странно, что, с 
одной стороны, налицо попытки властей 
навести порядок в сфере ритуальных ус-
луг. А с другой стороны, никто в упор не 
хочет видеть существование нелегаль-
ного рынка – ведь кто-то продает част-
ным ритуальным структурам координа-
ты родственников усопших? А если не 
продает, значит, используются устрой-
ства нелегальной прослушки частот? В 
любом случае довольно странно, что де-
путатам годами указывают на существу-
ющую проблему, но никто и пальцем о 
палец не хочет ударить, чтобы выяснить, 
что же происходит в городе, и как адре-
са орловцев, в чьих семьях случилось го-
ре, попадают в руки частным похорон-
ным фирмам? 

СТанОк ТеПеРь не ПО каРМанУ
МУП РОУ не занимается «охотой на 

покойников». Его спасают муниципаль-
ные контракты. В частности, перед но-
вым годом МУПу удалось выиграть кон-
тракты по сборке-разборке домиков-ша-
ле на Ленинской улице (плюс уже упомя-
нутая уборка кладбищ). 

Депутаты поинтересовались, какую 
именно продукцию изготавливают в 
МУП РОУ? Оказалось, это продукция по 
профилю: гробы, венки, корзины, кроме 
того, осуществляют резку камней и нане-
сение на камень фотографии и надписи. 
Материалы и продукцию, которые сам 
МУП не изготавливает, - покрывала, по-
душки, похоронную одежду – закупают.

Что касается перспектив, то Писарев 

пояснил, что закупаются керамогранит 
и гранитные плиты. Так, только один за-
каз из гранита «потянул» почти на пол-
миллиона рублей. Можно было бы еще 
нарастить выручку за счет новых услуг. 
Но тут возникли проблемы с новым обо-
рудованием. Ранее планировалось при-
обрести специальный камнерезный ста-
нок, который существенно расширил бы 
спектр услуг МУП РОУ – в частности, 
устройство могло обрабатывать камни 
в формате 3Д. То есть с помощью этого 
станка можно было вырезать практиче-
ски любую скульптуру и устанавливать в 
качестве памятника. Однако если полто-
ра года назад такой станок стоил полтора 
миллиона, то сейчас он вырос в цене до 
4,5 миллиона рублей, и предприятие не 
может себе позволить купить столь до-
рогое оборудование.

ВеСна на нОСУ
От ситуации на предприятии депута-

ты плавно перешли к текущим делам на 
кладбищах города. Сергей Себякин по-
интересовался, как идет подготовка к ве-
сеннему сезону. Ведь на Пасху (вопреки 
рекомендациям РПЦ – официальная 
церковь рекомендует посещать кладби-
ща на Радоницу) орловцы массово пое-
дут на могилы своих родственников. Что 
делается сейчас?

Юрий Писарев отметил, что уборка 
кладбищ ведется постоянно. Есть фо-
тоотчеты. Депутаты не стали смотреть 
снимки, а предпочли посетить погосты 
лично. Как отметил Писарев, ситуация 
по сравнению с прошлым годом стала 
«в разы лучше, хоть и не идеальная. Нет 
практически несанкционированных сва-
лок на основных кладбищах. Практиче-
ски круглосуточно совместно с УМЗ и 
«Зеленой рощей» мы взаимодействуем». 

Депутатов не впечатлило выступле-
ние чиновников, и комитет горсовета 
рассмотрит вопрос еще раз на одном из 
ближайших заседаний.

Сергей МИЛЯХИН 

на заседании комитета гор-
совета по Жкх рассмотрели, 
как в областном центре идет ре-
ализация программы «Экология 
города Орла на 2022-2024 годы». 
Одним из самых жарких стало 
обсуждение темы сноса и посад-
ки деревьев. 

Так, депутатам рассказали, что 
в прошлом году было снесено 405 
зеленых и аварийных деревьев. А 
посажено 300. Депутат Владимир 
Букалов отметил, что такой дис-
баланс (когда сносят больше, чем 
высаживают) может привести к 
очень негативным последстви-
ям для города. Аномально жар-
кое лето становится обычным 
явлением. Где укрываться пеше-
ходам, если власти выпиливают 
практически все деревья вдоль 
дорог? По выпиливанию аварий-
ных деревьев вопросов нет. Но 
почему на их месте не высажи-
вают новые саженцы? 

Максим Лобов отметил, 
что значительная часть дере-
вьев, которые вырубаются, бы-
ли посажены уже давно. И 
они нарушают действующие  
СНИПы и правила. На сегодня 
власти не имеют права сажать 
деревья в старые лунки, так как 
нарушено расстояние от проез-
жей части дороги. Власти могут 

высаживать деревья поблизости 
от вырубленных, но с соблюде-
нием всех отступов. В акциях по 
посадке активно участвуют во-
лонтеры, кроме того, традицион-
ные экологические акции прово-
дят предприятия. Поэтому кон-
кретно в то же место посадить 
нельзя, а в тот же парк Победы 
– пожалуйста! – заявил Лобов.

Владимир Букалов отметил, 
что в таком заявлении есть опре-
деленная доля лукавства. Пото-
му что, если действовать с точки 
зрения упомянутых СНИПов, 
то порядка 75% оставшихся в го-
роде деревьев (за исключени-
ем крупных лесных массивов и 
парков) необходимо будет выру-
бить. Те же липы на Ленинской, 
о необходимости сноса которых 
заикался еще бывший главный 
архитектор области Ваагн Вер-
мишьян. Власти хотят оставить 
голый город?

Второй важный момент, на ко-
торый обратил внимание Влади-
мир Букалов, – это вырубка неа-
варийных и вполне здоровых де-
ревьев. В качестве примера была 
приведена улица Октябрьская, 
участок рядом с «Атоллом». Там 
ремонтировали тротуар и спили-
ли липы просто потому, что неу-
добно было класть плитку. При 
этом, когда депутат попытался 

поднять тему высадки деревьев 
взамен выпиленных, ему сразу 
указали на СНИПы. 

Поскольку чистота воздуха и 
возможность укрываться в жару 
в тени деревьев касается всех жи-
телей, то власти должны слышать 
мнение простых людей. Если жи-
тели считают, что деревья долж-
ны остаться, их надо оставлять, – 
отметил депутат. Ведь жители из-
бирают и самих депутатов, и мэра 
(через депутатов). Поэтому слы-
шать людей все же нужно.

Депутат Сергей Себякин от-
метил, что, если нет возможно-
сти сажать деревья на тех же 
местах, где их вырубают, то хо-
тя бы количество новых дере-
вьев должно совпадать с числом 
выпиленных! А еще лучше са-
жать больше, чем спилили. При 
этом он поддержал снос дере-
вьев вдоль проезжей части го-
родских дорог (на тротуарах), 
так как они якобы мешают ме-
ханизированной уборке пеше-
ходной части улиц. 

Дальше депутаты с удивлени-
ем узнали, что в Орле уже стар-
товал экологический двухме-
сячник. Нигде широкого инфор-
мирования населения о начале 
экологической акции не было, 
отметили депутаты. Оказалось, 
что постановление о проведении 

двухмесячника было подписано 
только накануне вечером. Как 
будто в прошлые годы таких 

акций не проводилось и нельзя 
было заранее запустить кампа-
нию в СМИ.

деревья умирают молча
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...Понеслась по инету информация о 
возможной отставке губернатора Клычко-
ва. Источник – серьёзное издание газета 
«Коммерсант».

Но это ещё не точно. Точно, когда прези-
дент подпишет... 

Отставка губернатора у нас в стране 
– не всегда следствие развала региона. А 
развал региона – не всегда основание для 
отставки... 

Промахов у него было достаточно, в 
принципе, как и у других губернаторов... 
Но не все настаивали на своей правоте, да-
же если она была ошибочной... 

Кто из губернаторов с улыбкой вспоми-
нал откровенные провалы, от которых стра-
дали люди? Не помните таких? А наш улы-
бался... И сообщал жителям Орловщины о 
своей улыбке при воспоминании о мобили-
зованных, рвущих негодные рюкзаки «от 
губернатора Клычкова»...

...Но то, что у нас произошло с детской 
областной больницей, – это похлеще дру-
гих промахов... Это ещё и неумение при-
знать факт, что исправлять свой провал на-
до было при первых откровенных призна-
ках нанесения вреда этому очень значимо-
му для региона учреждению...

Потому что дети – наше будущее... И это 
лозунг любой власти...

Только не нынешней Орловской...

Уволив сразу после выборов главврача 
А. Медведева, кстати, своё доверенное ли-
цо на выборах, губернатор назначил глав-
врачом детской областной Л. Крылову, глав-
врача перинатального центра, и это назна-
чение сразу же ознаменовалось скандалом: 
не сработавшись с ней, уволилось практи-
чески всё отделение реанимации – 8 чело-
век... Большинство устроилось в Морозов-
скую больницу г. Москвы. Есть те, кто и за 
границей работает... Не худшие кадры мы 
поставляем для ведущих клиник... А нам 
вот как-то не пригодились... Как считала 
присланная командой Клычкова главврач, 

слишком высокая зарплата была у них при 
её предшественнике... 

Всего за время работы Крыловой боль-
ницу покинули 60 высококлассных врачей, 
смену готовили на ходу, квалификация была 
несравнимой... Среди тех, кто покинул дет-
скую областную, много донбасских специа-
листов. Семь лучших врачей уволились, сре-
ди них и её зам по хирургии, возглавлявший 
в Донецке клинику детской хирургии, врач, 
к которому посылали на операции из других 
регионов. «Или в Москву, или в Орёл к Жу-
рило», – говорили его коллеги из соседних 
с нами регионов...

И даже эта политическая составляющая 
никак не помешала Крыловой далее строить 
карьеру. 

...Одним из показателей эффективности 
внутренней политики государства являет-
ся реализация национальных проектов. На 
проект «Здравоохранение» в 2022 году вы-
делено 74,7 млрд рублей. В открытой печа-
ти опубликованы промежуточные результа-
ты, которые свидетельствуют о достигнутых 
успехах. В стране снизилась младенческая 
смертность, а показатель продолжительно-
сти жизни вырос до 72,6 года. А что у нас в 
регионе? 

На фоне значимых достижений в Рос-
сийской Федерации показатель младенче-
ской смертности в Орловской области за 
2022 год составил 8,2!!! Много это или мало? 
Сравните сами: средний по России – 4,5, а 

по Центральному федеральному округу – 
ровно 4!  

Сухие цифры не позволяют реально про-
чувствовать трагизм ситуации, поэтому да-
дим маленькое пояснение. Как вы думаете, 
какое место в списке субъектов заняла на-
ша область? Отвечаю – 84-е из 86, то есть 
третье с конца! В нашей большой стране ху-
же дела обстоят только на Чукотке и в Ал-
тайском крае!

На фоне заметного снижения показателя 
младенческой смертности в Российской Фе-
дерации, и в ЦФО в частности, в Орловской 
области он только повышался: 2020 год – 5,7,  
2021-й – 6,7, 2022-й – 8,2. 

...В начале 2015 года за две недели погиб-
ли 8 младенцев в Орловском перинатальном 
центре. Орловщина печально прославилась 
на всю страну, и даже оправдания главвра-
ча, что все беременности и родившиеся дет-
ки были с серьёзными патологиями, не бы-
ли приняты во внимание... Медицинское и 
политическое руководство региона приня-
ли решение об объединении перинатально-
го центра с НКМЦ им. З.И. Круглой.

...Главный врач детской областной А.И. 
Медведев взял на себя ответственность по 
исправлению ситуации, а руководитель пе-
ринатального центра О.К. Пехото вынужде-
на была покинуть свой пост. Так какой же 
показатель младенческой смертности взбу-
доражил страну в 2015 году? 7,1. 

Удивительно... Тогда, в разгар скандала, – 
7,1, а сейчас – 8,2… И тишина!    

Почему? 
В марте 2023 года наступил срок очеред-

ного (третьего) продления контракта с глав-
ным врачом НКМЦ им. З.И. Круглой Люд-
милой Крыловой. И, как вы думаете, руко-
водство области решило отметить «успехи» 
Крыловой? Очень просто – контракт прод-
лен на 3 года. 

Где логика, спросите вы? 
А вот где... 
Жена губернатора рожала девочку не в 

Орловском перинатальном центре. Страшно 

было в Орле? Не решились? 
Сам губернатор, настаивая на своей кан-

дидатуре при очередном назначении на 
должность главврача детской больницы при 
откровенных её промахах, таким образом по 
существу превратил детскую больницу в тре-
тьесортное учреждение... 

Они, новоявленные дворяне, те, кто из 
грязи в... князи, будут жить в Москвах и в 
проверенных клиниках рожать... 

А для челяди – как при крепостном пра-
ве: Бог дал, Бог взял... 

Ленин и Сталин смотрят сверху и не по-
нимают, почему ЭТИ, из руководства КПРФ, 
коммунистами называются...

Источник: https://t.me/pravdavorle 

Валентина Остроушко: ОРЛОВЩИНА – В СПИСКЕ 
ЛИДЕРОВ ПО МЛАДЕНЧЕСКОЙ СМЕРТНОСТИ

В Тему:

Так вы куда загнули палку от минздрава?
Клычков-то лучше знает, 
  где кому рожать.
Он самый мудрый, как и вся его орава:
Аэродром, мосты, здоровье, 
   как пить дать.

А вам не верится? Детишек поспрошайте.
Они вам скажут: то, что есть, тому 
    и быть!
Наш губернатор – самый чуткий, 
   так и знайте, –
Даёт не всем, кто в этом мире 
   хочет жить.

Пусть увольняются врачи, у нас подмена:
Студентов пачками пускают врачевать.
Они ж училися у крокодила Гены, –
Где чебурашки, а где фирменная знать.

Не сомневайтесь, в том, 
  что пенки собирают
Со сливок обчества бескрылого Орла.
Пусть регион наш в списках 
         кое-как считают,
Но федеральное бабло шерстим дотла.

   Клава Шифер

Валентина ОСТРОуШКО

БРИГАДА 
ДОЯРОВ



Водители автомобилей скорой помо-
щи (БУЗ Орловской области «Станция 
скорой медицинской помощи») записа-
ли видеообращение к президенту Вла-
димиру Путину. Они попросили главу 
государства обратить внимание на низ-
кие зарплаты водителей и оценить без-
действие местных чиновников в этом 
вопросе.  

Как указал председатель профсоюза 
медработников «Действие» на станции 
скорой помощи города Орла Дмитрий 
Серегин, недавние переговоры с пред-
ставителем областного департамента 
здравоохранения не принесли желан-
ных результатов. Когда один из водите-
лей поинтересовался, как будет решать-
ся вопрос о повышении зарплаты води-
телям скорых, чиновник депздрава от-
ветил: «28 тысяч – это вам мало, что ли?».

«ДаВайте не БУДем 
фантаЗирОВать»
23 марта Дмитрий Серегин рассказал об 

этой встрече на своей странице ВКонтакте: 
«Сегодня закончился итоговый раунд 
переговоров между руководством БУЗ 
Орловской области «Станция скорой 
медицинской помощи», департамен-
том здравоохранения Орловской об-
ласти и коллективом работников ско-
рой помощи, в частности водителей, 
которые месяц назад написали кол-
лективное обращение по поводу повы-
шения крайне низкой заработной платы. 
Итог, к сожалению, никакой. Сверх 
о б е щ а н н ы х  о г р о м н ы х  7 2 0  р у -
блей к окладу ничего не планиру-
ется. И когда будет – неизвестно. 
Коллективу ССМП зачитали, какие у 
них в целом неплохие зарплаты, а во-
дителям рассказали о том, что их сред-
няя зарплата уже даже не 28, а все 33 
тысячи, что вызвало резкий вал воз-
мущения и предоставление рас-
чётных листков с иными цифрами. 
По словам руководства СМП в лице глав-
ного врача Костюкова и заместителя ру-
ководителя департамента здравоохране-
ния Пуха, нарушений при проверке уч-
реждения ТФОМС не выявлено. На ло-
гичный вопрос из зала, какие действия 
департамент предпринял, чтобы из-
менить ситуацию, ответа не нашлось. 
При этом в начале собрания я пред-
ложил вести его протокол, чего сдела-
но не было. Никто не хочет протоко-
лировать такие интересные ответы. 
Денег для водителей нет, а на во-
прос, почему в Тульской области во-
дителям подняли зарплату, замести-
тель руководителя департамента здра-
воохранения Дмитрий Пух ответил: 
«Давайте не будем фантазировать». 
То есть, по мнению этого человека, офи-
циальный документ, который можно най-
ти в сети о реальном повышении зарплат 
водителей в Тульской области, - это фан-
тастика. Или он имел в виду, что это толь-
ко для Орловской области фантастика? 
Для справки: на данный момент количе-
ство бригад скорой уже такое же, какое 
было в 2019 году, до объединения с бри-
гадами Плещеевской, когда они обслу-
живали только город Орёл. Сейчас к на-
селению города добавились все населен-
ные пункты Орловского района, в том 
числе крупные: Знаменка, Образцово, 
Зареченский, Жилина и др. Количество 
обслуживаемого населения увеличилось 
на 60 тысяч человек, только официально. 
Все мы видим растущие, как грибы, но-
вые микрорайоны (многие жители кото-
рых, кстати, зарегистрированы в обла-
сти), что добавляет к этому количеству 
еще людей. А количество бригад скорой 

помощи в нарушение приказа Минздра-
ва 188 не меняется; таким образом, за 
счёт сверхэксплуатации сотрудников 
скорой кое-кто экономит денежки. И не 
хочет эти деньги платить людям.

Если завтра вдруг на скорую при-
дут 50 человек, откуда им будут пла-
тить зарплату? Где эти средства и по-
чему их либо не закладывают в бюд-
жет, либо расходуют на иные цели? 
Борьба за достойную зарплату простых 
людей продолжается. Альтернатива 
слишком печальна – увольнения и, со-
ответственно, снижение количества бри-
гад, которые могут НЕ УСПЕТЬ к боль-
ным», - написал Серегин.

«мы Считаем – этО 
ПрОСтО ОСКОрБительнО»
27 марта Дмитрий Серегин опублико-

вал видеообращение водителей скорой к 
президенту, прокомментировав его:

 «После безрезультатного общего со-
брания сотрудников скорой помощи Ор-
ла по поводу повышения заработной пла-
ты водителям СМП, когда представители 
департамента здравоохранения подтвер-
дили полное безразличие к наметившей-
ся перспективе массовых увольнений во-
дителей, из-за чего количество и без того 
недостающих бригад скорой помощи мо-
жет ещё уменьшиться, люди приняли ре-
шение записать обращение к Президен-
ту РФ В.В. Путину и рассказать о полной 
несправедливости, когда федеральные 
чиновники Минздрава посчитали, что во-
дители скорой не являются частью пер-
вичного звена здравоохранения и не вве-
ли им никаких выплат, а региональные 
чиновники пообещали повысить зарпла-
ту на 720 рублей, сказав, что для них боль-
ше денег нет». 

Вот что сказали сами водители, обра-
щаясь к главе государства:

«Уважаемый Владимир Владимиро-
вич, мы, водители скорой помощи горо-
да Орла, просим вас помочь разобрать-
ся, почему у нас такие низкие зарпла-
ты, почему медикам делали доплаты, а 
нам ничего не добавили. Во время кови-
да водителей приравняли к медикам, и 
мы получали доплату. Сейчас этого нет, 
хотя водитель является членом бригады 
скорой помощи.

В соседних регионах везде добавили 
зарплату водителям. В Орловской об-
ласти вообще нас как бы не существу-
ет, и мы также получаем двадцать-двад-
цать пять тысяч максимум, хотя губер-
натор говорит, что у нас средняя зар-
плата - 59 тысяч рублей по Орловской 
области. это вообще не соответствует 
действительности. Когда мы ездим со 
спецсигналами, мы подвергаем и свои 
жизни, и жизни медиков и пациентов 
опасности. Хотя мы все прекрасно по-
нимаем, что нужно как можно быстрее 
доставить пациентов в медучреждение, 
чтобы спасти их. Соответственно, если 
вдруг машина попадает в ДтП, в любое 

ДтП, даже мелкое, нас принуждают за 
это платить. Хотя машины, я считаю, 
должны быть под страховкой КаСКО. 
так что это большая несправедливость, 
мы считаем».

«нас, водителей, 
тут мало, на скорой 
помощи вообще во-
дителей не хватает, 
так же, как и мед-
персонала, и мы 
вынуждены подра-
батывать из-за ни-
щенской зарпла-
ты. Хотелось бы, 
чтобы вы обрати-
ли на нас внима-
ние и помогли в на-
шей непростой си-
туации. Будьте до-
бры, будем вам очень 
благодарны».

«Я как председатель профсоюза ме-
дработников «Действие» на станции ско-
рой помощи города Орла подтверждаю 
все изложенные водителями скорой по-
мощи факты. Это действительно так. Я 
очень прошу разобраться в данной си-
туации и оценить бездействие местных 
чиновников, которые на нашу просьбу 
предложили повысить заработную пла-
ту на 720 рублей. Мы считаем, это просто 
оскорбительно. Это просто издеватель-
ство над простым трудовым классом, - ре-
зюмировал Дмитрий Серегин.
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Водители скорой пожаловались 
Путину на низкие зарплаты

Комментирует депутат 
Орловского облсовета, член 
комитета по здравоохранению, 
социальной политике, 
опеке и попечительству 
алина ВОрОПаеВа:

- Действительно, 
в отличие от Орлов-
ской области, мно-
гие регионы нашей 
страны сохрани-
ли доплаты водите-
лям скорой помощи, 
установленные в пе-
риод пандемии. 

Я считаю, что в 
корне неверной яв-
ляется ситуация, 
когда водителю при-
ходится перерабаты-
вать для того, чтобы получать зарплату, 
на которую он сможет содержать се-
мью. Ведь в этом случае в первую оче-
редь идет речь о переутомляемости. 
Уставший водитель рискует не только 
не успеть вовремя приехать к пациенту, 
что может создать угрозу его жизни, но 
и представляет опасность для бригады 
медиков скорой помощи, а также других 
участников дорожного движения. И я 
полностью поддерживаю представителя 
профсоюза медработников «Действие» 
Дмитрия Серегина, который считает, 
что экономия средств за счет сверхэк-
сплуатации водителей скорой помощи 
недопустима.

Вопрос о повышении зарплат водите-
лям скорой помощи поднимался на за-
седании комитета по здравоохранению, 
социальной политике, опеке и попечи-
тельству, депутатами было предложено 
изыскать возможность для увеличения 
оплаты труда водителей. Однако чинов-
ники не нашли возможности перерас-
пределения средств бюджета на увели-
чение выплат. Зато у председателя об-
ластного Совета появился девятый (!) за-
меститель на платной основе! 

Дмитрий 
СереГин

алина
ВОрОПаеВа

Прямая речь:

Депутат Орловского облсовета, руководитель фракции партии 
«Справедливая россия — За правду» руслан ПерелыГин:

- Губернаторы соседних регионов нашли возможность, чтобы осуществить вы-
платы водителям скорой медицинской помощи. А наш губернатор-коммунист  не 
видит такой возможности и не хочет помочь простому рабочему классу. Но на по-
стоянной основе Андрей Клычков — губернатор-коммунист, выписывает многомил-
лионные премии себе и своим чиновникам. Откуда-то они находят денежные сред-
ства на мотивацию себя любимых. А на водителей скорой медицинской помощи де-
нег нет. Считаю, что данная ситуация несправедлива по отношению к ним. Считаю, 
что губернатору необходимо срочно вмешаться в данный вопрос и решить его поло-
жительно для водителей скорой медицинской помощи. 
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Жители Мценска оценили «эко-
логическую» работу орловского гу-
бернатора на «двойку». Поводом для 
очередного эмоционального поста в 
соцсети ВКонтакте сообщества «Го-
родской шлюзъ» стало наступле-
ние весны и естественное переме-
щение содержимого мусорных сва-
лок вместе с талыми водами в Зу-
шу и на близлежащие территории. 

«Наступление календарной вес-
ны ещё сильнее обострило не решае-
мую региональными властями эколо-
гическую проблему свалок в г. Мцен-
ске, – написали администраторы стра-
ницы ВК. – Сошедший снег обнажил 
многочисленный мусор, валяющий-
ся по полям и обочинам дорог, про-
ходящих рядом с мусорными полиго-
нами. Множество ручьёв, пропитан-
ных тяжелыми элементами и нечисто-
тами, потекли со свалки в реку Зушу, 
а из неё в Оку и Волгу. Та тошнотвор-
ная невыносимая вонь, которая рас-
пространяется на многие километры 
от этих свалок, всё чаще заставляет 
местных жителей задуматься о при-
чинах и виновниках этого безобразия. 
В 2023 г. председатель Правительства 
РФ Мишустин М.В. заявил, что все на-
циональные проекты, которые заяв-
лялись в стране, выполнены на 100%, 
включая и национальный проект «Эко-
логия». Жители г. Мценска задают во-
прос: кто ввёл в заблуждение предсе-
дателя Правительства РФ Мишусти-
на М.В.? Ведь к исполнению нацпро-
екта «Экология» в Орловской области 
даже и не приступали. Кто ответит за 
это? Глава города Мценска Кочетаев 
Н.А., всячески пытающийся замолчать 
эту проблему? Департамент ЖКХ Ор-
ловской области, отрапортовавший на-
верх, что всё исполнено? Или губерна-
тор Орловской области Клычков А.Е., 
который несёт прямую ответствен-
ность за регион как чиновник высше-
го порядка? 

Ну а пока региональные чиновники 
посылают в федеральный центр фейко-
вые и липовые отчёты об исполнении 
нацпроектов, местным жителям при-
ходится самим отстаивать свое консти-
туционное право жить в человеческих 
условиях».

Житель города Мценска, инвалид-
колясочник, оценивший работу губер-
натора на «два», записал видеообраще-
ние к нему:

«Уважаемый губернатор нашей 

многострадальной Орловской области 
Клычков Андрей Евгеньевич! Видите 
– я сижу в коляске, и это обращение 
к вам: Мценск – не помойка, вам как 
губернатору – двойка! Вот дорога, ве-
дущая на эту свалку, мусорную свалку 
якобы мценского полигона, куда беско-
нечно везется мусор из Орла, из других 
мест. Что происходит за домом, в кото-
ром мы живем, – там дальше, через не-
сколько сотен метров, там уже творит-
ся безумие: талые воды сейчас текут в 
Зушу. Вся земля пропитана тяжелыми 
металлами, ядохимикатами. Зуша куда 
впадает? В Оку. Ока – в Волгу. И по-
прежнему наш вопрос не решён. След-
ственный комитет Орловской области 
возбудил уголовное дело, под которое 
попало ООО «Экостройсервис», гене-
ральный директор – Парциба. Почему 
сегодня администрация нашего города 
во главе с Кочетаевым не разорвёт дого-
вор с этой организацией? Сколько это 
будет продолжаться? Мы не отступим и 
не сдадимся. Будем биться до последне-
го, пока этот беспредел не закончится».

Видеоролик собрал большое количе-
ство откликов, большинство из которых 
– не самого приятного для чиновников 
содержания. Поэтому мы публикуем от-
носительно «корректные»:

- Губернатору Орловской области 
Клычкову А.Е. и руководству региона ам-
чане ставят двойку! 

- Не только губернатору двойка. Ко-
четаеву двойка, за наплевательское от-
ношение по поводу этой помойки. Это 
не свалка, кто там был поблизости, ска-
жет, что это самая настоящая вонючая 
заразная помойка. 

- Вчера довелось проезжать эту свал-
ку... лучше бы не доводилось. Вонь до 
тошноты, вид соответствующий. 

Пригласите Клычкова на эту свалку, 
пусть нюхает!

Полагаем, Андрей Евгеньевичу нужно 
откликнуться на это приглашение: всё-
таки лучше один раз понюхать, чем сто 
раз услышать.

ТеМ ВреМенеМ

«Терпеть этот бардак уже нет сил»

Жители Мценска подали в городскую 
администрацию заявку на проведение 
митинга за закрытие мценского поли-
гона. Об этом сообщил на своей страни-
це в ВК депутат Орловского облсовета, 
руководитель фракции «Справедливая 
россия – За правду» руслан Перелыгин.

«Терпеть этот бардак уже просто 
нет сил, – сообщил один из инициато-
ров митинга, опубликовавший видеоза-
пись, сделанную у здания администра-
ции Мценска. – Региональная власть 
бездействует, губернатор-коммунист 
Андрей Клычков самоустранился от 
этой проблемы. А между тем сейчас с 
полигона текут ручьи. Когда мы узна-
ем, что в этих ручьях находится, нас это 
всех повергнет в шок. Загрязнение ток-
синами, ядами неизбежно затронет наш 
город. И, конечно, реку Зушу… То есть 

экологическая катастрофа надвигается. 
Наши дети, внуки должны дышать све-
жим воздухом, а не тем мусорным смра-
дом, который идет с нашей свалки…» 

Инициативу граждан прокомменти-
ровал руслан ПерелыГИн:

«Как нужно до-
вести людей, чтобы 
они пошли подавать 
заявление на про-
ведение митинга?! 
Вдумайтесь, МИ-
ТИНГА за закры-
тие мценского му-
сорного полигона. 
О какой поддерж-
ке народа губерна-
тором может идти 
речь? Сделал ли он 
хоть что-то, чтобы 
встретиться с жи-
телями Мценска? 
– написал депутат 
на своей странице 
ВКонтакте. – В пятницу Андрей Клыч-
ков отчитается о работе Правительства 
Орловской области за 2022 год. Я уже 
вижу, как речь будет пестрить словами 
«рост», «динамика», «инвестиции» и т. д. 
Но мы ведь понимаем, жизнь не на бума-
гах, а в том, что жители Мценска, Мцен-
ского района готовы выйти на митинг, 
лишь бы их услышали! Вот где реальная 
«работа» Правительства региона.

P. S. В одном из последних прямых 
эфиров, как пишут «Орловские ново-
сти», губернатор сказал, что его коман-
да – все жители Орловской области. 
разве так поступают с товарищами по 
команде? разве доводят их до митин-
гов?» – задается риторическими вопро-
сами руслан Перелыгин.

разрешит ли администрация Мцен-
ска провести митинг – вопрос пока 
открытый. 

«Мценск – не поМойка, 
губернатору – двойка»

руслан 
ПерелыГИн

Депутат Мценского горсовета 
Александр ДОрОХОВ



Жители Заводского района – част-
ного сектора в центре города, примы-
кающего к реке Орлик, многие годы 
живут без нормальных тротуаров. 
Всё, что остаётся пешеходам, – пе-
редвигаться по проезжей части, от-
ремонтированной по-орловски: с 
многочисленными ямами и ухабами, 
проявляющимися после каждой зи-
мы. Нынешняя весна не стала исклю-
чением: к примеру, огромные глубо-
кие лужи на улице Энгельса застав-
ляют граждан лавировать между 
ямами и автомобилями. Тротуаров 
здесь нет, а поток машин в связи с 
постройкой здесь шестнадцатиэтаж-
ного дома значительно увеличился. В 
скором времени обещают отремонти-
ровать дорогу, но будет ли обеспече-
на безопасность пешеходов?

 
«Орловской среде-плюс» об этих 

проблемах рассказала жительница 
улицы Зелёный Берег Антонина Дми-
триевна Шекшуева, которая ежеднев-
но вместе с другими пешеходами вы-
нуждена добираться до улицы Кол-
хозной, где можно хотя бы ненадолго 
почувствовать себя в безопасности, 
по разбитой проезжей части по ул. 

Энгельса. Такие же трудности у жите-
лей улиц Панчука, 1-й и 2-й Пушкар-
ной. Наличие в этих краях музея Лео-
нида Андреева, в который лучше при-
ходить в сухую погоду, никого не сму-
щает. Как, собственно, и то, что без 
тротуаров страдают все пешеходы в 
этом довольно большом частном сек-
торе. Местами тротуары есть, места-
ми – нет, и тогда снова приходится 
выходить на автомобильную дорогу; 
словом, пешая прогулка здесь может 
быть чревата разными неприятностя-
ми: и выскакивающими из-под ворот 
частных домов собаками, и транспор-
том, в лучшем случае оставляющим 
после себя грязь и пыль на одежде не-
прикаянных пешеходов.

– Рядом с нами построили шест-
надцатиэтажный дом на Панчука, дом 
заселён, машин стало очень много, и 
пройти там стало невозможно – ведь 
почти нигде нет тротуаров. То по от-
мостке возле домов идешь, то пры-
гаешь между лужами, но в основном 
приходится идти по проезжей части, 
– рассказала Антонина Дмитриев-
на. – По одной стороне, если и есть 
какой-то тротуар, то он обрывается, 
а по другой его и вовсе нет. Первая 

Пушкарная, Вторая Пушкарная, ули-
ца Энгельса – вся в хлам разбитая, 
и тротуаров нет; на Панчука, там то-
же обрывистые тротуары, на Садо-
во-Пушкарной – та же история, по 
другой стороне вообще нет тротуара. 
Жители этих улиц либо ходят от По-
садской или со стороны Комсомоль-
ской – через пять кварталов. Дети, 
мамы с колясками – все идут по про-
езжей части. Сейчас, весной, – по 
грязи, а зимой – либо иди по нечи-
щенному снегу возле домов, либо по 
проезжей части. Родители везут де-
тей на санках в детский сад. Я каж-
дое утро иду от бани, и мне навстре-
чу машины мчатся, на Алроса сейчас 
перекрыто, и они едут с Алроса пря-
мо к нам, по Первой Пушкарной и на-
прямую сюда. Ни там, ни там пройти 
нельзя. Тротуаров нет, на проезжей 
части грязь, и в ямах вода. Как-то осе-
нью женщину встретила, она расска-
зала, что её машина сбила, гаишники 
приехали и её же еще и оштрафова-
ли – она же шла по проезжей части. 
Все ходят пешком по дороге, спотыка-
ясь и падая, водители кричат, ругают-
ся, сигналят, и что толку? Всё равно 
все идут по дороге. Идти в школу по 

Энгельса детям там негде, они тоже 
ходят по дороге. Вторая Пушкарная 
– ведь она такая широкая, там можно 
сделать тротуары, но никто не делает, 
что и удивляет. К шестнадцатиэтаж-
ке сделали узенькую дорожку, заас-
фальтировали подъезд, а тротуарчик 
для пешеходов даже не подумали сде-
лать. Нам хотя бы по одной стороне 
улицы тротуар  сделать нужно. К му-
зею Андреева, если пойти от памятни-
ка Лескову – там утонешь в грязи. И 
это все в центре города, даже стыдно!

Ольга РОЖДеСТВИНА

ОТ редакции: 

«Орловская среда-плюс» обра-
щается к прокуратуре области с 
просьбой провести проверку на 
предмет нарушений правил без-
опасности передвижения пеше-
ходов, передвигающихся по ули-
це Энгельса, в части отсутствия 
тротуаров и пешеходных доро-
жек вдоль оживленной проезжей 
части в частном секторе в черте 
города.
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